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Son nuevos tiempos los tiempos 
que estamos viviendo, no me quedan 
dudas. Sé que esto puede parecer una 
verdad de Perogrullo, pero en realidad 
lo que digo es que nunca antes la actua-
lidad había sido tan actual y tan nue-
va. A tono con la velocidad con la que 
todo se mueve, Cande Molfese, nuestro 
personaje de tapa, actúa, baila, condu-
ce, escribe, canta, hace yoga, terapia 
y cursos de cocina, es vegetariana, se 
identifica con el feminismo y la ecolo-
gía, estudia astrología, abrió un “café 
de especialidad” en Palermo y acaba 
de inaugurar una nueva plataforma 
de streaming a la que denominó Loft. 
Todo, “en modo Cande”, es decir, con 
su sello personal, construido con gran-
des dosis de empatía. Sus ocho millo-
nes de seguidores en Instagram hablan 
de ello. En nuestra nota de tapa van a 
conocer un poco más sobre sus gustos, 
sueños e intereses, y también sobre las 
nuevas propuestas, tan múltiples como 
su vida misma.

Y hablando de tonos y de tiempos, 
la música se presenta en todo su esplen-
dor de la mano de nuestro invitado, el 
eximio pianista Horacio Lavandera. 
Con toda seguridad podemos afirmar, 

junto con él, que en la música clásica ha 
roto muchas estructuras. Tocar y hacer 
vibrar al público del principal festival 
de folklore del país fue uno de los hitos 
de esa osadía. “En Cosquín aprecié una 
de las conexiones más grandes que hay 
entre público y arte, similar a la que 
percibo cuando toco en Alemania una 
sonata de Beethoven”, nos dijo. Imper-
dible.

Este mes nuestro informe especial 
está dedicado a la evolución de los 
deportes y el rol clave que juegan la 
ciencia y la tecnología detrás de cada 
deportista o de sus equipos. Indagamos 
en un mundo en el que la matemática, 
la estadística, las neurociencias, los ma-
teriales inteligentes, la realidad aumen-
tada han ido ganando cada vez más 
terreno en cualquiera de las disciplinas 
de alta competencia. 

Como siempre, sus dibujos, mensa-
jes y “locuras” son los protagonistas de 
“La página en blanco”, un espacio de 
libertad para que ustedes y sus familias 
suelten su creatividad y, además, ¡se 
ganen un libro!

Hasta la próxima.

¡Buena vida!

NUEVOS TIEMPOSDAVID RUDA
DIRECTOR
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as razones por las cuales 
requerir un préstamo en 
la Argentina son muchas; 
algunas pueden ser emo-
cionantes, pero otras, algo 
angustiantes. Por eso, a la 

hora de necesitar uno, es importante 
recurrir a una entidad que sepa de in-
clusión financiera.

En Naranja X los requisitos para ob-
tener uno son mínimos, solo hay que ser 
titular de la tarjeta de crédito con una 
antigüedad de cuatro meses. Desde la 
app se pueden conocer los montos dis-
ponibles y las opciones de financiación.

Cuánto presta Naranja X va a de-
pender de cada scoring crediticio, pero 
el monto mínimo es de 500 pesos. Lo 
mismo con el plazo para devolverlo: se 
pueden elegir opciones de hasta 3, 6, 12 
o 24 cuotas. 

Una vez que se confirma el présta-

mo, el dinero ingresa a la cuenta, sin 
afectar los disponibles de compra con 
la tarjeta Naranja X. Dato: el préstamo 
se puede cancelar anticipadamente en 
cualquier momento, y sin costos extra.

¿CÓMO SACARLO?
Se obtiene desde el “Inicio” de la 

app Naranja X, tocando el botón “Pedir 
préstamo”, donde se puede simular uno 
cuantas veces sea necesario. Solo hay 
que agregar un monto, elegir las cuotas 
y fijar cuánto se pagará por mes. Si la 
propuesta es convincente, resta validar 
la identidad y continuar a la preconfir-
mación para revisar que esté todo bien. 
El préstamo se acredita en menos de 24 
horas en la cuenta de Naranja X. 

EVITAR EL FRAUDE
¡Ojo! La solicitud de un préstamo es 

uno de los argumentos que utilizan los 

ciberdelincuentes para cometer un frau-
de. Lo logran persuadiendo a la persona 
para que saque un crédito que después 
usarán los estafadores. La forma más 
común de proceder es contactándose 
a través de una llamada, WhatsApp o 
redes sociales, haciéndose pasar por al-
guien de Naranja X o de una entidad 
pública. Con la excusa de confirmar la 
solicitud de un préstamo, entregar un 
premio, devolver plata por algún moti-
vo o avisar que hackearon la cuenta o 
las tarjetas, logran que se les dé infor-
mación personal y contraseñas. Así que, 
por las dudas, hay que recordar que, 
desde Naranja X:

• Nunca se solicitarán datos de tar-
jetas o cuentas.

• No llamarán para reintegrar co-
bros mal efectuados por la suscripción 
de la revista Convivimos. 

• Tampoco se pondrán en contacto 
por redes sociales ni por mensajes pri-
vados para ofrecer ayuda, a menos que 
se les haya hablado primero. 

• No se comunicarán para pedir un 
cambio en una contraseña ni descargar 
una app o sacarse selfis.

Llegado el caso de recibir una lla-
mada con tono apurado, o ante cual-
quier comunicación dudosa, resulta 
conveniente cortar y comunicarse con la 
compañía al único teléfono de contac-
to disponible: 0810 333 6272. De esta 
manera podrá confirmarse si realmente 
estaban intentando comunicarse desde 
Naranja X. 

Considerando estas precauciones, 
podrá sacarse un préstamo Naranja X 
de manera segura y con total tranqui-
lidad para disfrutar de todos sus bene-
ficios. 

redaccion@convivimos.com.ar

L

Beneficios y cuidados
Cómo solicitar un préstamo, cuáles son los requisitos y, lo más importante, cómo evitar ser víctima de un fraude.

Suscripción
Les comunicamos que desde la edición de julio de 2023 el precio de la revista será de $910 
finales por mes. En caso de no estar de acuerdo, podrá solicitar la baja de la revista en 
cualquier sucursal de Naranja X o telefónicamente al 0810-333-6272.

PRÉSTAMOS NARANJA X



Beneficios y cuidados
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in lugar a dudas, uno de los 
instrumentos de inversión 
más utilizados es el plazo 
fijo. Sencillo, práctico y con 
intereses que, más o menos, 
ayudan a que los pesos no 

pierdan tanto valor, es una alternativa 
que eligen muchas personas y que ahora 
tiene una nueva vuelta de tuerca con el 
Certificado Electrónico para Depósitos e 
Inversiones a Plazo (o CEDIP). 

Esta nueva herramienta que dispuso 
el Banco Central (BCRA) es para que 
los plazos fijos electrónicos puedan divi-
dirse en partes y transferirse a terceros. 
¿Qué significa esto exactamente? 

Primero, cabe recordar cómo funcio-
na un plazo fijo. Básicamente es como 
un préstamo que se le otorga al banco 
o entidad financiera: depositando cierta 
cantidad de plata por un determinado 
tiempo y a cambio de no tocarla, se re-
ciben intereses calculados a partir de la 
tasa de referencia que indica el BCRA.

Este instrumento puede ser tanto en 
pesos como en dólares o en UVA (uni-
dad de valor adquisitivo), y actualmen-

te los plazos fijos “comunes” tienen una 
tasa nominal anual (TNA) del 78 por 
ciento. Por otra parte, la tasa efectiva 
anual (TEA) es la que surge de reinver-
tir todos los meses el capital y los ren-
dimientos que genera, por lo que es del 
112,98 por ciento.

MÁS FUNCIONALIDADES
Ahora sí, ¿qué diferencia hay con 

el CEDIP? Este certificado permitirá 
aumentar las funcionalidades de los 
depósitos y las inversiones constituidos 
a través de home banking y de banca 
móvil, facilitando su fraccionamiento y 
transferencia.

Es decir, a partir de esta nueva he-
rramienta, será posible fraccionar los 
plazos fijos tanto en pesos, en UVA y 
en dólares, para realizar colocaciones 
de menor importe y usar la plata que 
se precisa como medio de pago y fi-
nanciación, y así tener mayor liquidez 
cuando se lo necesita. También permi-
tirá que esos plazos sean transferidos 
electrónicamente, con un cambio de 
titularidad para la cancelación de obli-

gaciones y para la negociación en mer-
cados de valores.

CUENTA REMUNERADA
El CEDIP regirá a partir de julio 

de 2023, y sus funcionalidades de 
fraccionamiento, transmisión de ti-
tularidad para su negociación en el 
mercado y el cobro por ventanilla re-
cién estarán operativos en noviembre 
de este año. 

Lo que está disponible en la actua-
lidad es la cuenta remunerada de Na-
ranja X, mediante la cual también se 
pueden generar excelentes rendimien-
tos desde el celular y sin hacer nada. 
Funciona desde la app –que se puede 
descargar gratis tanto en iOS como en 
Android–, y con tan solo dejar el dinero 
en la cuenta, se generan rendimientos 
diarios. No se trata de un plazo fijo, y lo 
bueno de eso es que la plata está dispo-
nible siempre para retirarla, transferir-
la o utilizarla. Rentabilidad asegurada 
y sin sorpresas. 

redaccion@convivimos.com.ar

S

CEDIP, el nuevo plazo fijo
En pocos meses se comenzará a implementar el CEDIP, un plazo fijo electrónico que llegó para 
revolucionar las finanzas.



CEDIP, el nuevo plazo fijo
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NO ME IMPORTA QUE ME AMES
A través de su día a día, la joven protagonis-
ta narra con soltura y humor la precariedad 
laboral y la tensión de los vínculos en un res-
taurante porteño.
 
224 págs.
Ediciones B

Además de La puerta del viento, publicada en 2014, 
incluye Camilo Aldao y Sindicalia, novelas inéditas 
del recordado escritor. En las tres, el eje es la incorrec-
ción política.

352 págs. 
Random House 

Una periodista se involucra con la desaparición de una 
adolescente, y a medida que desentraña misterios del 
caso, aumenta el peligro y la maldad queda al descu-
bierto. 

528 págs.
Destino

Jacqueline Golbert no podía esperar su momento de descanso, 
ni siquiera sentarse, para escribir las escenas que el restaurante 
donde era empleada le regalaba para su nuevo libro. “Observaba 
y transcribía lo que veía, lo que escuchaba o sentía. Me agarró ese 
ímpetu de documentarlo todo, como si fuera una cámara”, recuer-
da la autora de No me importa que me ames. 

Su segunda novela transcurre en un ámbito laboral, porque es 
un escenario que le interesa como fuente para sus narraciones. “Me 
interesan las historias de vida, las personas tratando de sobrevivir 
y lo que aparece sorpresivamente, el extrañamiento en un espacio 
que parece rutinario”, dice quien también es periodista y poeta. 
Cuenta que trabaja desde los 17 años en múltiples y diferentes 
rubros, como en una inmobiliaria o cuidando personas mayores. 
Es que aún no puede vivir de la literatura, un tema que plantea en 
su reciente libro.

Conoció la escritura de chica, primero al plasmar sus pensa-
mientos en un diario íntimo y luego al detectar el placer que le 
generaba transcribir conversaciones ajenas. “Mi mamá trabajaba 
en un quiosco, entonces me crie ahí. Todo el tiempo entraban per-
sonas y yo escribía lo que decían desordenadamente, después lo 
leía y me mataba de risa”, revela. 

¿Un libro que recomiendes? 
Una novelita lumpen, de Roberto Bolaño.

HYBRIS 
ALBERTO LAISECA

LA HIJA EJEMPLAR
FEDERICO AXAT 

YO LEO    JACQUELINE GOLBERT 



DOPELGANGA
Ocho versiones bien roqueras de temas 
diversos entre sí. Corazón delator, de 
Soda Stereo, y Sola en los bares, de 
Manray, entre la selección de clásicos. 

Sony Music

En su cuarto disco, el cantautor amplió su mapa 
sonoro para abrazar el recorrido de sus letras. Can-
ciones sensibles, envolventes y cálidas con invita-
dos como Ainda. 

Independiente

Ritmos de la música popular folklórica, latinoa-
mericana y la música académica en un disco de 
originalidad y fortaleza instrumental. Para cerrar 
los ojos y sumergirse en paisajes.

Independiente

Al hacer un balance por sus quince años de carrera, Eruca 
Sativa no destaca ninguno de sus ocho discos editados, tampoco 
sus premios Gardel o las nominaciones a los Grammy Latinos, 
ni sus tours por el mundo… lo que valoran por sobre todo es el 
deseo intacto de seguir eligiéndose como banda. “En este tiem-
po pasó de todo: cosas positivas, crisis, sacrificios, momentos 
bisagra, quiebres, reencuentros. Sin embargo, la música siem-
pre fue el norte que mantuvo a flote al proyecto: continuamos 
tocando porque la música aún fluye entre nosotros”, cuenta 
Lula Bertoldi, voz y guitarra del grupo. 

Como parte de los festejos por el aniversario, lanzaron Do-
pelganga, un álbum de versiones que presentaron en varias ciu-
dades del país. “Al inicio del grupo hacíamos covers de temas 
que nos copaban y con una característica muy especial propia, 
la de deformar canciones –se ríe–. Además, creemos que el gran 
logro es que parecen temas propios, pero no lo son… ¡están 
atravesados por el rayo eruquizador!”, dice con otra carcajada 
la cantante del power trio que se completa con Brenda Martin 
en bajo y Gabriel Pedernera en batería.

Mientras disfrutan de las celebraciones, ya trabajan en lo 
que se viene. “Estamos muy entusiasmados con hacer y mostrar 
cosas nuevas este año, hay un par de ideas muy divertidas que 
esperamos poder concretar”, adelanta. 

¿Un disco que recomiendes? 
Canciones para mí, de María Elena Walsh.

RESPIRAR BAJO EL AGUA
ADRIÁN BERRA

OMBÚ
RICHARD LIMBO

YO ESCUCHO     LULA BERTOLDI           

 DISCOS • 13 
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LAS GUITARRAS FÉNIX 
DEL MUSEO NACIONAL
Comienza con la exhibición de un do-
cumental, y luego, lo mejor de su re-
pertorio.

25 de mayo, en Festival de Música 
Internacional, Bariloche; 26, en 
Auditorio Belgrano, Buenos Aires.

El músico panameño llega con la Roberto Delgado Big 
Band para presentar su Salswing Tour. También hará un 
repaso por todo su repertorio. 

31 de mayo, en el Estadio Luna Park, Av. Maderos 
400, Buenos Aires. 

Después de cinco años de su último show en la Argen-
tina, se presentan como parte de su gira mundial. Un 
repaso por todos sus éxitos. 

26 y 27 de mayo, a las 21, en Movistar Arena, 
Humboldt 450, Buenos Aires.

La noche en que se incendió el Museo Nacional de Brasil fue 
tan larga como el dolor que sintió, al igual que sus coterráneos, 
Paulinho Moska. Junto con los objetos allí exhibidos, se perdió 
gran parte de la historia cultural del país. Sin embargo, detrás de 
la tragedia existe una historia conmovedora: “Uno de los bom-
beros que apagó el fuego es además luthier y utilizaba maderas 
de rescoldo de los incendios para construir sus guitarras. Enton-
ces tuvo la idea de hacerlo con algunas recuperadas del museo”, 
cuenta Moska. Las llamaron “Las Guitarras Fénix”, y con ese 
homenaje el cantautor llega a la Argentina. 

También presentará temas de su repertorio, como Todo nue-
vo de nuevo, y asegura que en la música un poco siempre lo es: 
“Aunque sea una misma canción, cada vez que la cantamos o 
escuchamos es diferente. La música es invisible, no se tiene, no 
se guarda, es como el aire, estamos siempre con ella, aunque no 
lo percibamos”.

En el escenario estará solo con su guitarra y su voz, “la ma-
nera en que nacen sus canciones”, dice. “Un concierto así es la 
mejor manera de que la gente escuche la esencia de una compo-
sición. Y percibir que nada puede ser mayor que la simplicidad 
de unas palabras cantadas con unos acordes por abajo. Es un 
formato que ya cruza años y océanos para abrazarnos con su 
belleza”.

¿Un recomendado para no perderse en vivo? 
La banda Bala Desejo.

RUBÉN BLADES LOS FABULOSOS CADILLACS

DESDE LA PISTA     PAULINHO MOSKA       



MALA PRAXIS
Un reconocido cirujano ha sido denun-
ciado por mala praxis por un despiada-
do abogado. El médico está dispuesto a 
mediar antes del juicio, pero descubrirá 
que el problema es más complejo. 

Domingos, a las 20:30, en Centro Cul-
tural de la Cooperación, Av. Corrientes 
1543, Buenos Aires. 

La pieza más reconocida de la danza clásica a cargo del 
International Festival Ballet for the Peace.  

5 y 6 de mayo, en Buenos Aires; 8 y 9, en Mar del 
Plata; 12 y 13, en Rosario; 16 y 17, en Córdoba; 18, 
en Tucumán. 

La escritora Mariana Enríquez propone un espectáculo 
literario, artístico y musical en el cual narra en primera 
persona una selección de textos propios.

17 de mayo, a las 20, en Sala de las Américas, Av. 
Haya de la Torre 350, Córdoba. 

Romina Fernandes vivió una rareza en el mundo de la actua-
ción, de esas que parecen solo de ficción: un actor famoso la vio en 
el escenario, valoró su trabajo y la recomendó. Así fue como llegó a 
participar en Granizo, una de las películas más vistas de Netflix en 
2022, luego de que nada más y nada menos que Guillermo Francella 
la viera lucirse en El enemigo del pueblo. “Hay que confiar en que 
el teatro además de permitirte actuar, cuando no podés hacerlo en 
otro ámbito, te da esa visibilidad, la posibilidad de que pase lo que 
me pasó. Muy habitual no es, pero a veces sucede”, asegura con ex-
periencia.  

Su recorrido teatral es extenso y desde abril está, una vez más, 
en la cartelera porteña con el reestreno de Mala praxis. “Haberla 
hecho me da tranquilidad, porque está probada, ya la transitaste y 
viste la repercusión en la gente”, comenta. También disfruta de las 
reposiciones porque le permiten profundizar en el personaje. “Soy 
de pensar mis textos y buscar los subtextos. Y de observar, me gusta 
cruzarme con personas que tienen algo rico para agregar, algo que 
no se me había ocurrido y lo veo en alguien”, revela sobre su proceso 
creativo. En Mala praxis interpreta a una secretaria y, asegura, es un 
papel que le divierte. 

“La obra es muy interesante, tiene la cuota justa de comedia, dra-
ma y reflexión. Habla de cómo ese castillo de naipes que uno se crea 
con mentiras de golpe se puede derrumbar”, comenta. 

¿Una obra que recomiendes? 
Tres, de Pablo Bellocchio.

EL LAGO DE LOS CISNES NO TRAIGAN FLORES

EN ESCENA     ROMINA FERNANDES 

  ARTES VISUALES Y ESCÉNICAS • 15 

F
ot

o:
 G

en
ti

le
za

 M
ut

uv
er

rí
a 

P
R



Año 1956. Leonard es un sastre inglés que, después de una 
tragedia personal, termina en Chicago trabajando en una 
sastrería donde hace ropa elegante para los únicos que pue-
den pagarla: una familia de gánsteres. Estos mafiosos inten-
tarán aprovecharse de la naturaleza gentil de Leonard, quien 
se verá cada vez más implicado con la mafia.
 

Nueva versión del niño que se niega a crecer, que cuenta 
las aventuras de Peter Pan. Este joven, que vive junto a 
sus amigos los Niños Perdidos en el país de Nunca Jamás, 
rodeado de hadas, sirenas e indios, pasa su tiempo volando 
y enfrentándose a piratas. Peter reclutará a tres hermanos 
en Londres y juntos se embarcan en una aventura mágica.

EL SASTRE DE LA MAFIA 
(HBO MAX)

PETER PAN Y WENDY 
(DISNEY+)

16 • ESTRENOS

BILL 79 
Tras los suicidios de su hermano y su exmujer, 
Bill Evans llega a la Argentina para realizar 
una serie de conciertos. En plena dictadura 
militar, entre drogas, comidas y recuerdos, en 
un pueblo similar al de su infancia su mente 
llegará a lugares insospechados.

Estreno 11 de mayo. 

“La historia es a la vez imposible y cierta, eso le da un plus”, 
dice Mariano Galperín sobre Bill 79, su nueva película inspira-
da en la visita de Bill Evans a la Argentina en la década del 70. 
“Era el pianista más consagrado de su generación y termina 
tocando en la coronación de la reina de un concurso de belleza 
en San Nicolás. Algo increíble, pero que pasó”, dice aún sor-
prendido. 

Luego de leer un artículo periodístico sobre el paso del artis-
ta norteamericano por Buenos Aires, comenzó su propia inves-
tigación y a darle libertad a su imaginación. “Muchas cosas son 
ciertas y a otras las inventé para darles formato cinematográfi-
co. Les puse un poco de pólvora a los hechos que ya eran explo-
sivos”, revela el director y guionista. En sus dos trabajos ante-
riores también retrató la vida de extranjeros en nuestro país, sin 
embargo, a pesar del temor a encasillarse, no dudó en avanzar. 

Su carrera comenzó en la fotografía realizando tapas de dis-
cos, y más tarde se abocó a la dirección de videoclips. El mundo 
de la música también le despierta un interés especial. “En su 
momento me di cuenta de que quería profundizar las cosas, la 
escritura, los movimientos, eso fue y es el cine”, confiesa con-
tento por el camino recorrido, que tiene a Bill 79 como su film 
número diez. 

¿Una película que recomiendes? 
Down by Law, de Jim Jarmusch.

YO VI     MARIANO GALPERÍN 
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l primer recuerdo de 
vida que tiene Da-
mián Szifron es estar 
en un cine. Eso ocu-
rrió a los tres años, 
gracias a que su padre 

Bernardo, un cinéfilo empedernido, 
y su madre Marcela, le inculcaron 
el amor por el arte. Muchos no lo 
saben, pero a los 16 años entró a 
trabajar en la televisión: fue como 
asistente de producción de cámaras 
ocultas en Videomatch. Ya recibido 
de la Universidad del Cine, pasó 
por varios programas haciendo pro-
ducción, edición, guion y dirección. 
Hasta que le llegó una propuesta 
que le cambiaría la vida. Los acto-
res Diego Peretti y Alejandro Fiore 
querían hacer un piloto para el ca-
ble y le preguntaron si tenía alguna 
idea. Les dijo que sí y se las presen-
tó, y así nacieron en 2002 Los si-
muladores. El camino para Szifron 
a partir de ahí estuvo en ascenso, 
coronando su carrera en 2014 con 
la nominada al Óscar Relatos sal-
vajes. Y desapareció. Porque el 
realizador suele tomarse su tiempo 
para poder trabajar tranquilo y de-
sarrollar las buenas ideas que tie-
ne. Durante esos años se supo que 
su meta era trabajar en Hollywood. 
Hubo noticias de que estaba ha-
ciendo una película basada en la 
serie de los años setenta El hom-
bre nuclear, con Mark Wahlberg. 
O también que podría adaptar el 
cómic de DC Justice League Dark. 
Pero pasó el tiempo y las cosas se 
fueron diluyendo hasta que, hace 
un par de meses, se conoció el trái-
ler de Misántropo, su nuevo opus. 
En realidad, este proyecto se inició 
en 2019 cuando lo presentaron en 
el mercado del Festival de Cannes 
y fue tanto el éxito que tuvo, que 
la película se vendió a casi todos 
los territorios internacionales an-

C

Esto no es un simulacro 
Este mes se estrena la nueva película del aclamado director Damián Szifron, que también marca el debut del 
creador de Los simuladores en Estados Unidos. Un recorrido por su carrera hasta llegar a Hollywood.  

Por Leo González 

tes de que se hiciera una sola toma. 
La filmación comenzó en la ciudad 
de Montreal, en Canadá, en 2021. 
Protagonizada por Shailene Wood-
ley, la trama sigue a Eleanor Fal-
co, una agente de policía que bajo 
su timidez esconde una talentosa y 
perspicaz detective. Esto lo nota el 
agente del FBI Geoffrey Lammark 
(Ben Mendelsohn), que la incor-
pora a un equipo cuyo objetivo es 
buscar y atrapar a un hombre que 
perpetró un ataque disparando y 
matando a 29 personas sin dejar un 
solo rastro. Misántropo es el quinto 
largometraje dirigido por Szifron y 
el primero hablando en inglés. El 
creador de Hermanos y detectives 
se suma así a una lista de realiza-
dores argentinos cuyo talento los 
llevó a trabajar a la meca del cine: 
Hugo Fregonese, Alejandro Agresti, 

Adolfo Aristarain, Juan José Cam-
panella, Andrés Muschietti, Alejan-
dro Chomski y Luis Puenzo, solo 
por nombrar algunos.

Se celebra que uno de los mejo-
res directores argentinos de las últi-
mas décadas haya logrado dar este 
gran paso. Ah, y no olvidamos que 
finalmente prometió que para 2024 
tiene pensado estrenar el film que 
hace años todo el mundo le pide: 
Los simuladores – La película. Se-
guiremos esperando expectantes, 
como siempre. Damián Szifron nun-
ca defrauda. 

redaccion@convivimos.com.ar

El director Damián Szifron estrena Misántropo, su quinto largometraje. 



El presente concurso se llevará a cabo entre el 01/01/2023 y el 30/06/2023 para todas las provincias de la República Argentina. La participación en el presente concurso es sin 
obligación de compra. Para bases y condiciones consultar en www.naranjax.com. Tarjeta Naranja S.A. es una sociedad anónima regularmente constituida en la República 
Argentina, CUIT 30-68537634-9, con domicilio y sede social en La Tablada 451, Córdoba, República Argentina.

ENVIALA A LECTORES@CONVIVIMOS.COM.AR (NO TE OLVIDES DE INCLUIR TU NÚMERO DE TELÉFONO CON EL CÓDIGO DE 

ÁREA) O ENTREGALA EN LA SUCURSAL DE NARANJA X MÁS CERCANA. ¡TE PODÉS GANAR UN LIBRO!

Nombre y apellido :..............................................................................................................................................................................................................

Domicilio y código postal :.................................................................................   Teléfono / E-mail :.......................................................................................

LA PÁGINA EN BLANCO 
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Regalos especiales
A veces, los obsequios más lindos no son los materiales. La familia, la amistad, los recuerdos de momentos 
felices son regalos de la vida. 

EL LAZO ENTRE HERMANOS
“La hermandad es un vínculo especial 
que no elegimos. Es la sangre quien nos 
une, y son las vivencias del día a día las 
que edifican una unión que no sabe de 
tiempo, de género ni edad. Me encanta 
el animé y me gustaría ser una gran 
dibujante de cómics. El dibujo es mi 
pasión y mi felicidad”.

Tiziana Olivera 
(18 años, Concepción, Tucumán)

LA FINAL 
“Les envío mi dibujo de los penales 
del partido de Francia y Argentina, 

donde salimos campeones… ¡Eso 
me hizo muy feliz! El Dibu es mi 

jugador favorito, tengo su conjunto 
para jugar a la pelota. Soy arquero 

de mi categoría, del Club Arsenal 
de Salta”.

Felipe Vilardel 
(5 años, Salta) 

EL REGALO
“Me gusta dibujar, pero aún no tengo 
pensado si voy a ser artista. Además 
de dibujar, mis hobbies son hacer 
manualidades, hacer deporte, tocar el 
teclado y cantar”. 

Maite Basabe 
(12 años, Santa Fe) 
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EL VIAJE ETERNO
Antes no me gustaba mucho es-

cuchar narraciones sobre bodas. Las 
juzgaba demasiado personales. Si la 
contaban los parientes de los recién 
casados, seguro que la decoraban con 
almíbar; si la narración venía de algún 
neutral, no faltaban críticas al relleno 
del canapé, al champagne poco frío o 
al vestido de la novia. Y si el relato era 
contado por alguien que no fue invita-
do a la fiesta, agarrate fuerte porque 
revoleaba la media sin piedad.

Cuando me tocó ser padrino en la 
boda de mi hija, mágicamente cam-
bió esa percepción, entendí el valor 
que tiene. Nadie es inmune a los afec-
tos. Y puede que ese día haya hecho 
mucho calor. Puede que no haya sido 
la única boda en el mundo. Puede 
que en el viaje que hicimos juntos a la 
iglesia yo la siguiera viendo como la 
nena de cuatro años que me llevaba 
a Blockbuster de la mano para elegir 
las películas del finde. Puede que el 
trayecto dentro del templo me haya 
parecido demasiado corto. Puede que 
no esté de acuerdo con la liturgia del 
matrimonio. Puede que me haya ma-
ravillado con las voces del coro y no 
haya escuchado las palabras del sa-
cerdote. Puede que más de una vez 
haya girado la cabeza para ver si mi 
nieto, el hijo de los novios, estaba 
quieto. Puede que, junto a su madre y 
sus hermanos, una, o varias lágrimas, 
nos hayan impedido ver completa la 
ceremonia. Puede que al llegar al al-
tar le haya dado el abrazo más senti-
do de nuestra vida.

Pueden ser esas y muchas cosas 
más. Había mucha emoción dando 
vuelta, de esa que te encuentra con 
la guardia baja y se te pega del lado 
de adentro de la piel. Como padre, 

quería ver el rostro encantado de mi 
hija irradiando una luminosidad des-
lumbrante, esa que solo es posible 
cuando alguien es inmensamente fe-
liz. Quería acompañarla con la mira-
da, estar ahí, más cerca, quería sentir 
los latidos de su corazón de la misma 
manera que cuando era chiquita yo 
apoyaba el oído sobre su pecho. Al fin 
y al cabo, la sangre es el mejor vehí-
culo para traccionar la carroza de la 
felicidad.

Ella, Agustina, se estaba casando 
con Sergio, su hombre elegido. Un 
año y medio atrás, ambos vivieron 
una situación límite. A él le descu-
brieron un tumor benigno en la ca-
beza y el sismógrafo de los temores 
repiqueteó en todos los rincones fa-
miliares. Los médicos estuvieron ope-
rándolo durante nueve horas. Ni bien 
salió de la terapia, una semana más 
tarde, ella lo esperaba con un rega-
lo que iluminó toda la oscuridad de 
la escena anterior: estaba embaraza-
da de Conrado. Casi un milagro de 
coincidencias. Ese momento los unió 
férreamente y fue la motivación más 
poderosa para que él se recuperara. 
Ella siempre estuvo a su lado. Y ni 
bien nació Conrado, decidieron ca-
sarse. El resto fue una fiesta del alma.

A esta altura, he descubierto que 
detrás de los relatos sobre bodas, o a 
la par, se esconden cosas maravillosas, 
momentos irrepetibles que se van en-
cadenando. La vida se nutre de esos 
momentos para construir un camino, 
un viaje. Y en ese viaje importa más el 
trayecto que el destino. Solo deseo que 
los tres no se detengan nunca, que su 
viaje sea infinitamente eterno. 

redaccion@convivimos.com.ar

FERNANDO  MEDEOT

"HABÍA 
MUCHA 

EMOCIÓN, 
DE ESA QUE 
SE TE PEGA 

DEL LADO DE 
ADENTRO DE 

LA PIEL".
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INTELIGENCIA ARTIFICIAL
Nuestra lengua es de las más ri-

cas del planeta. Aunque no conozca-
mos todo su léxico, tenemos palabras 
para nombrar las cosas más insóli-
tas, los sentimientos más escondidos, 
las situaciones más desopilantes, las 
personalidades más complejas, los 
animales más pequeños, entre una 
extensa lista de posibilidades. La ca-
pacidad de emplear los términos que 
se ajusten al discurso es un arte que 
siempre se puede mejorar por medio 
de la lectura o del estudio. 

Asimismo, es hermosa la manera 
en que el poeta Octavio Paz define al 
ser humano: “Estamos hechos de pa-
labras. Ellas son nuestra única reali-
dad o, al menos, el único testimonio 
de nuestra realidad. No hay pensa-
miento sin lenguaje, ni tampoco ob-
jeto de conocimiento: lo primero que 
hace el hombre frente a una realidad 
desconocida es nombrarla, bautizar-
la”. Así de fuerte es el poder de las 
palabras.

En este laberinto de nombres y de-
finiciones, hoy los invito a revisar la 
palabra del año, según la Fundación 
del Español Urgente (FundéuRAE), 
promovida por la Agencia EFE y la 
Real Academia Española. Ahora sí, 
¡redoble de tambores!… La expre-
sión que recibió tan honorable título 
es “inteligencia artificial”.

Fue elegida palabra del año por 
su importante presencia en el debate 
social y en los medios de comunica-
ción, debido a los diversos avances 
desarrollados en este ámbito y a las 
consecuencias éticas derivadas.

Este concepto parte de un oxí-
moron: es una combinación, en una 
misma estructura sintáctica, de dos 
palabras de significado opuesto que 
originan un nuevo sentido. La inteli-

gencia siempre ha sido una facultad 
mental de los seres humanos, que 
permite aprender, entender, razonar, 
tomar decisiones y formarse una idea 
determinada de la realidad. Por otro 
lado, lo artificial se refiere a las má-
quinas.

De este combo, surge una nueva 
definición que fue incorporada al dic-
cionario de la Academia en su edición 
de 1992 y se refiere al término que 
se utiliza comúnmente para referirse 
a sistemas y tecnologías que pueden 
simular o imitar ciertos aspectos de la 
inteligencia humana, como el apren-
dizaje, el razonamiento, la percep-
ción y la toma de decisiones.

El análisis de datos, la cibersegu-
ridad, las finanzas o la lingüística son 
algunas de las áreas que se benefician 
de la inteligencia artificial. Este con-
cepto ha pasado de ser una tecnología 
reservada a los especialistas a acom-
pañar nuestra vida cotidiana: en for-
ma de asistente virtual (como los que 
incorporan los teléfonos inteligentes), 
de aplicaciones que pueden crear 
ilustraciones a partir de otras previas 
o de chats que son capaces de man-
tener una conversación casi al mismo 
nivel que una persona.

Por último, vale la pena aclarar 
que la expresión “inteligencia arti-
ficial”, muchas veces, genera dudas 
en su escritura. Por eso, vale recor-
dar que es una denominación común 
y, por lo tanto, lo adecuado es escri-
birla enteramente con minúsculas. 
Es también habitual el empleo de la 
sigla “IA”, que sí se escribe con ma-
yúscula, y que es preferible a la ingle-
sa “AI” (correspondiente a artificial 
intelligence). 

redaccion@convivimos.com.ar

“FUE ELEGIDA 
PALABRA DEL 

AÑO POR SU 
IMPORTANTE 

PRESENCIA 
EN EL DEBATE 

SOCIAL”.

AGUSTINA BOLDRINI
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INFANCIAS COLOREADAS
Vivimos en un mundo contradic-

torio. Mientras la mitad de la po-
blación muere de hambre, un cuar-
to hace dieta y el cuarto restante 
consume alimentos con agregados 
químicos “necesarios” para su esta-
bilidad en el proceso de comercia-
lización. 

Basta pasear por un supermer-
cado para comprobar que el 60 por 
ciento de los alimentos ofrecidos 
para el consumo infantil contienen 
aditivos y colorantes artificiales que 
aumentan su atracción y apetencia. 

Los más intervenidos son las 
bebidas azucaradas (jugos y ga-
seosas). También las galletas, los 
snacks, los productos embutidos y 
los horneados. ¡Hasta la leche tiene 
colorante!

Las sustancias que aportan color 
artificial no son novedad. A princi-
pios del siglo 20 se comenzaron a 
estudiar sus propiedades y a produ-
cirlas a gran escala. Cada sustancia 
era rigurosamente evaluada para su 
aprobación a fin de descartar efec-
tos indeseables. 

En las décadas siguientes se con-
tinuaron creando miles de coloran-
tes que fueron (y son) aprobados 
solo por contener algún componente 
de los originales, y se autorizan por 
“parentesco” químico sin ser anali-
zados como aquellos.

Esto originó investigaciones por 
parte de numerosos grupos cien-
tíficos. En la actualidad se dispo-
ne de cientos de publicaciones que 
vinculan el consumo de colorantes 
con hiperactividad motriz, atención 

dispersa y reacciones alérgicas en 
niños.

Con dicha información, la Agen-
cia de Normas Alimentarias del 
Reino Unido (SFA) decidió “reco-
mendar a los padres evitar el uso de 
colorantes artificiales y aditivos, así 
como pedir a la industria reempla-
zar productos artificiales por alter-
nativas naturales”.

Tal advertencia fue acatada por 
la Unión Europea, pero no por los 
Estados Unidos, por lo que dichos 
colorantes siguen siendo usados  
–también en países cuyas patentes 
corresponden a industria norteame-
ricana– y sin etiquetas que alerten 
sobre posibles efectos adversos.

El colorante más famoso es tar-
trazina. Desde 1916 tiñe de amarillo 
o naranja bebidas y dulces. Actual-

mente es reconocido como potente 
activador de alergias en niños. 

Otros colorantes utilizados en 
caramelos, helados, gelatinas, re-
postería, frutas en conserva y teñido 
de verduras se asocian a los mismos 
síntomas referidos antes: trastornos 
de conducta e hiperactividad en los 
sistemas respiratorio, dérmico o di-
gestivo.

No podían quedar afuera del 
problema las papas fritas envasa-
das, los cereales y las mermeladas 
industriales y los fideos instantá-
neos. Las sustancias usadas que les 
dan ese color tan idéntico y estable 
se vinculan con agresividad y falta 
de concentración en niños.

Si usted, querido lector, ha lle-
gado a este punto con sensación de 
espanto, conviene poner en pers-
pectiva el problema: no estamos al 
borde del abismo alimentario. 

Si un niño o una niña come ca-
ramelos, algunas galletas o bebe 
gaseosa, no se intoxicará mortal-
mente. Lo que podría afectarle a 
largo plazo es el consumo cotidiano, 
sostenido en el tiempo y no super-
visado. 

Otro dato de suma importancia 
es que los síntomas referidos (hipe-
ractividad, atención dispersa, pro-
cesos alérgicos) son multicausales. 
No es posible adjudicar su origen 
solo a los colorantes. 

Todo se trata de hábitos alimen-
ticios saludables, de cautela paren-
tal y de moderar cantidades. 

redaccion@convivimos.com.ar

ENRIQUE ORSCHANSKI

“EL COLORANTE 
MÁS FAMOSO 

ES TARTRAZINA, 
QUE TIÑE DE 
AMARILLO O 

NARANJA BEBIDAS 
Y DULCES”.
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speranza, memoria y 
resistencia son algunos 
de los conceptos que 
guían la propuesta edu-
cativa del Centro Ana 
Frank, cuyo nombre 
se debe a la niña judía 
conocida mundialmen-

te por el diario que escribió mientras 
permanecía escondida de los nazis con 
su familia y cuatro personas más, en 
una casa oculta en Holanda. Luego de 
dos años fueron descubiertos y envia-
dos a centros de concentración.

Su historia ha logrado conmover a 
chicos y grandes. “Se convirtió en una 
fuente de inspiración para millones de 
adolescentes en el mundo”, expresa 
Héctor Shalom, director del Centro 
Ana Frank con sede en la ciudad de 
Buenos Aires, en conversación con 
Convivimos. “Mientras estaba escon-
dida, pedía libros en vez de comida, 
era una lectora voraz y ella no sabía 
lo importante que es un libro para un 
escondido. Su escritura se transforma 
en un acto de resistencia”, acota. 

Es este legado el que promueve 
diversas acciones educativas, algunas 
ligadas a la lectura y la escritura, en 
este espacio interactivo que cuenta 
también con un museo. Y si bien la 

institución busca que todo el mun-
do conozca la historia de Ana Frank, 
pone especial atención al trabajo con 
chicos, chicas, jóvenes y docentes de 
escuelas primarias y secundarias a lo 
largo y ancho del país. 

Un motor necesario para el trabajo 
que realizan se asienta en lo que de-
nominan la “pedagogía de la esperan-
za”. “Esperanzar es un componente de 
toda estrategia educativa que tiende a 
construir una subjetividad y una otre-
dad positivas”, explica Shalom. Por el 
contrario, “desesperanzar es parte de 
los discursos de odio, que nos preocu-
pa cuando vemos que hay jóvenes que 
sienten que no tienen nada que perder, 
que están dispuestos a poner todo en 
riesgo”. 

De la mano de la pedagogía de la 
esperanza también trabajan la res-
ponsabilidad de pares, y el aula es el 
ejemplo, la ven como una comuni-
dad, y por lo tanto todos tienen que 
trabajar para que el otro esté bien. 
“Si alguien abandona la escuela, hay 
algo de responsabilidad en su grupo 
de pares, de no haber hecho lo sufi-
ciente”, señala el directivo. Durante 
la pandemia esto fue muy importante, 
ya que, según describe, buscaron que 
los chicos salieran a recuperar a sus 

compañeros que habían abandonado 
las aulas.

El concepto de responsabilidad de 
pares o educación de pares es trans-
versal también a otros proyectos, 
como cuenta Meital Herbst, coordina-
dora de guías del Museo Ana Frank, 
que invita a jóvenes de entre 15 y 25 
años a sumarse como guías volunta-
rios. La importancia de la propuesta 
radica en que “son jóvenes hablándo-
les a otros jóvenes sobre la historia de 
una niña, y a la vez es una forma de 
que un chico le diga a otro ‘Si yo estoy 
acá, vos también podés’”.

Para Shalom, cuando los jóvenes 
son convocados a involucrarse en pro-
yectos trascendentes, se suman rápi-
damente y con entusiasmo. “Por eso, 
creemos que hay una escasez de este 
tipo de propuestas, y es ahí donde no-
sotros ocupamos un lugar”, afirma.

Entre las experiencias educativas 
que impulsa el centro están los con-
cursos literarios para personas de 13 
a 25 años y docentes, para escuelas 
de educación especial, y concursos de 
ensayos. También implementa el tu-
rismo cultural para educadores, jóve-
nes y público en general por Ámster-
dam, La Haya y Berlín, entre otras 
acciones. 

E

EL LEGADO 
DE ANA FRANK

Desde 2009, el Centro Ana Frank lleva adelante múltiples actividades para 
que chicos de todo el país reflexionen sobre el nazismo y sus consecuencias. 

Una tarea que se asienta en la “pedagogía de la esperanza”.

POR VIVIANA LORENTE



PROYECTO PERIÓDICOS 
Se trata de una de las iniciati-

vas que transita su décima edición y 
cuya convocatoria está abierta hasta 
el próximo 2 de julio. El objetivo es 
motivar la lectura y escritura críticas, 
y animar a chicas y chicos de todo el 
país al debate y a la investigación so-
bre la historia de Ana Frank, el nazis-
mo, la última dictadura cívico-militar 
argentina, los derechos humanos en 
la actualidad, la inclusión social, la 
convivencia y los desafíos frente a la 
violencia o la discriminación. La par-
ticularidad para este 2023 es que la 
propuesta se expande a toda América 
Latina. 

Los destinatarios concretos son es-
tudiantes de 6º y 7º grado de escuelas 
primarias, estudiantes de 1º a 6º año 
de escuelas secundarias, escuelas de 
educación especial y escuelas para jó-
venes y adultos de la Argentina. 

El mecanismo consiste en que los 
chicos produzcan entre tres y diez tex-
tos, luego el centro selecciona cinco 
de ellos por cada grupo participante y 
elabora un panel que simula la página 
de un periódico. Este se sube a la web 
institucional y, por último, el Centro 
Ana Frank arma el periódico La Voz 
de lxs Chicxs. 

La profesora Mónica Visenti llevó 
adelante la experiencia en el Instituto 
Nuestra Señora de Luján y en el Cole-
gio Modelo Parque Barón, ambos de 
Lomas de Zamora, provincia de Bue-
nos Aires, con alumnos de 1º y 3º año 
respectivamente.

“La didáctica que apliqué es la de 
aprendizaje basado en proyectos. Para 
ello, realizamos un simulacro de asam-
blea, vimos cuáles eran las propuestas 
que había y utilizamos la técnica de 
lluvia de ideas. Además, detectamos 
qué nos preocupaba de nuestra comu-
nidad y luego pusimos a consenso o 
votación las temáticas por abordar en 
las notas”, explica la docente.

Para Visenti el proyecto tiene mu-
chos aspectos positivos, entre ellos, 
que favorece la oralidad, ayuda a 
quienes son más tímidos y los im-
pulsa a la toma de decisiones y a la 
participación. También destaca que 
los temas son elegidos por los propios 
alumnos con el fin de trabajar en la 
construcción de ciudadanía, involu-
crando a docentes de distintas áreas 
para que los chicos puedan aprender 
a ver los temas con una mirada in-
tegral. 

Entre las temáticas que trabaja-
ron, además del holocausto y la his-

“Ana Frank se 
convirtió en una 

fuente de inspiración 
para millones de 

adolescentes 
en el mundo”. 

Héctor Shalom

El original de su diario en la Casa de Ana Frank, en Ámsterdam.



toria de Ana Frank, figuran las rela-
cionadas con la última dictadura en 
la Argentina, las Madres y Abuelas 
de Plaza de Mayo, el medioambiente 
y aspectos del programa nacional de 
educación sexual integral (ESI).

“Es gratificante ver que escriben 
profundo, que se involucran. Yo creo 
que hay muchos aprendizajes de lo 
que fueron el pasado reciente y la 
dictadura, y también es un compo-
nente importante en el país haber ge-
nerado esta conciencia significativa 
en los docentes”, afirma Shalom. 

Y en ese tejido del antes y el aho-
ra también emergen problemáticas 
vinculadas con la discriminación. 
“Es interesante cómo el pasado nos 
ayuda a entender el presente. Por 
ejemplo, durante la Segunda Guerra 
Mundial, el nazismo persiguió a los 
homosexuales, la dictadura argentina 
persiguió a los homosexuales y hoy 
la identidad es un tema en nuestro 
país”, apunta el director. 

El proyecto finaliza con la im-
presión del diario, que se envía a 
todo el país e integra una pieza de 
cada una de las escuelas participan-

tes, además de ejercicios para seguir 
trabajando en el aula. También se 
organizan actos en las escuelas para 
que unos puedan ver el trabajo de 
otros. “Construimos orgullo y apor-
tamos a una subjetividad. El valor 
de escribir impacta en los chicos, 
porque los hace sentir muy bien, 
importantes y reconocidos”, relata 
con entusiasmo Shalom. “Es nues-
tro aporte a una contracultura de la 
violencia, el desinterés y el desga-
no”, subraya. 

En algunas escuelas este proyecto 
pasó a ser parte del trabajo anual que 
realizan. Desde que está vigente, en 
el año 2014, han participado más de 
17.800 estudiantes de diferentes es-
cuelas de la Argentina y se han escri-
to un total de 541 periódicos. 

CÓMO COMUNICARSE:
Superí 2647, CABA
Tel.: 011-3533-8505
      011-15-6120-9635
Email: anafrankargentina@gmail.com

redaccion@convivimos.com.ar
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"El proyecto 
Periódicos favorece 

la oralidad, ayuda 
a quienes son más 

tímidos y los impulsa 
a la participación". 

Mónica Visenti
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ELOGIO 
DE LA LOCURA

Después de aquel 25 de mayo de 
1810 vendrían tiempos muy difíciles. 
No había español en la tierra que se 
creyera lo de la máscara de Fernando 
VII, y la guerra a la revolución era 
una efectiva amenaza a la vuelta de 
la esquina. Cisneros, Liniers, Nie-
to, Abascal, Córdova y Paula Sanz 
velaban sus armas para masacrar a 
los revolucionarios y arrasar las po-
blaciones que apoyaban la osadía de 
la libertad. Había que estar un poco 
locos, sanamente locos para ponerle 
el pecho al mundo y comenzar a so-
ñar con una patria nueva y justa para 
todos.

Había que darse permiso para la 
maravillosa utopía, para soñar que 
en 200 años –y mucho antes– todo 
sería distinto. Quizá nadie mejor que 
Alberdi para hacerle decir a Belgrano 
estas palabras: “Nosotros somos esos 
locos; ¿lo saben ustedes, mis amigos? 
¡Somos locos, porque pensamos que 
hay una justicia eterna que es llama-
da a gobernar el mundo; somos locos, 
porque pensamos que todos los hom-
bres nacen iguales y libres, que lo 
mismo en religión que en política ellos 
tienen derechos y deberes uniformes 
a los ojos del cielo; somos locos, por-
que pensamos que todos los pueblos 
son libres y soberanos, y que no hay 
más legitimidad política en el mundo 
que la que procede de sus voluntades; 
somos locos, porque pensamos que el 
reino de la razón ha de venir algún 
día; somos locos porque no queremos 

creer que los tiranos, y la impostura 
y la infamia, han de gobernar eter-
namente sobre la tierra; somos locos, 
porque no queremos creer que nada 
hay en el mundo de positivo y per-
petuo, fuera de las cadenas, los ca-
ñones, el plomo y el crimen! Por eso 
somos locos, sí, y si por eso somos lo-
cos, yo me lleno de orgullo en ser loco 
de ese modo. Yo me ennoblezco con 
la locura de creer como creo, que un 
sepulcro está cavado ya para nuestros 
tiranos, que la libertad viene, que el 
reinado del pueblo ya se acerca, que 
una grande época va a comenzar”.1 

1 Juan Bautista Alberdi, La Revo-
lución de Mayo. Crónica dramática, 
Universidad Nacional de Córdoba, 
Córdoba, 1960. Alberdi aclaraba: “Se 
pueden hacer caricaturas de Mayo 
sin ofensa, como se puede parodiar el 
cielo sin suceso. [...] No se puede de-
cir que esta crónica sea toda verdade-
ra, ni toda falsa. A ser pura realidad, 
no se habría apellidado dramática; y 
si hubiese sido enteramente fantás-
tica, no se habría titulado crónica. 
[...] Se ha convenido en que era la 
mejor forma para iniciar en las co-
sas serias, a las inteligencias ligeras 
y poco capaces de atención intensa. 
[...] La parte histórica se ha tomado 
casi literalmente de las actas y de las 
memorias; la parte fantástica, de la 
tradición popular”.

redaccion@convivimos.com.ar

"HABÍA QUE 
DARSE 

PERMISO 
PARA LA 

MARAVILLOSA 
UTOPÍA".

FELIPE PIGNA



“QUIERO CANTAR 
TODA LA VIDA” 

os ojos de Yas Gagliardi dicen tanto como las 
palabras que pronuncia. Celestes, grandes y 
redondos reflejan su entusiasmo por crecer 
como artista y la emoción de ir concretando 
metas. “Desde que tengo memoria, soñé con 
hacer música, entonces hice todo para lograr-
lo. Luego, deseé hacer una serie y me propuse 
conseguirlo. Soy una persona muy soñadora, 

pero siempre planteo mis objetivos y trabajo para eso”, 
confiesa por videollamada. 

Empezó a cantar a los 6 años y a los 12 editó su primer 
disco, más tarde llegó Indeleble, su segundo álbum, y ac-
tualmente está trabajando en nuevas canciones para sumar 
a los últimos lanzamientos, como “Qué pena”. Además, fue 
la voz guía del coro de niños que acompañó a Ricky Martin 
en la ceremonia de los Latin Grammy 2020, y fue telonera 
de Abel Pintos, Lali y Tini, entre otros. 

Si bien lo que más le apasiona es cantar, luego de su 
participación en la serie Go! Vive a tu manera, de Netflix, 
consiguió su primer protagónico y va por más. Interpreta el 
papel principal en Melody, la chica del metro, una ficción 
infantojuvenil que se estrenó en marzo por la plataforma 
internacional Amazon Prime. 

¿Qué desafío te implicó un protagónico? 
Tenía 16 años cuando recibí el llamado y dije que sí muy 

impulsivamente [se ríe], porque siempre fue un sueño, aun-

que no vengo tanto del palo de la actuación. Desde ese mo-
mento fue un gran desafío. Enseguida que acepté, empecé 
a tomar más clases de actuación, individuales y grupales, a 
interiorizarme más en el tema, porque está buenísimo prepa-
rarse para cualquier cosa que quieras hacer en la vida, más 
allá de lo artístico. Me encantan los desafíos como artista, este 
fue enorme, emocionante y me ayudó a cumplir un sueño.

¿La actuación llegó para quedarse o lo tuyo es la mú-
sica? 

Un artista es todo, canta, baila, actúa. Es cierto que 
siempre hay algo en lo que te resaltás, te identificás o sentís 
más pasión. Claramente en mí es el canto, es lo que quiero 
hacer toda la vida, y nada le puede quitar el puesto núme-
ro uno. Pero sí, la actuación llegó para quedarse, porque 
encuentro algo parecido a lo que siento cuando canto y me 
subo al escenario. Creí que nunca iba a encontrar esa sen-
sación en ningún otro lado, y haberlo conseguido al actuar 
fue increíble. 

¿Qué crecimiento notás en lo musical? 
A medida que una va creciendo, va cambiando, más allá 

de la música. En mi caso, arranqué muy chica, por eso mu-
chos de los cambios tienen que ver con mi edad, fui descu-
briendo quién es Yas y qué quiere mostrar como artista. La 
de 12 años se identificaba con cosas que la de 15 no y la de 
15 con otras que la de 20 no. Eso es parte de un proceso que 

YAS GAGLIARDI

POR DAI GARCÍA CUETO
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Tiene 21 años y es cantante, actriz, creadora de contenido y bailarina. Con 
tres discos editados, avanza en nuevas canciones mientras disfruta de las 

repercusiones de su primer protagónico en una serie internacional. 



tiene que ver con encontrarse a 
una misma como artista y enten-
der lo que una quiere transmitir. 
Después, hay transformaciones 
puntuales, por ejemplo la Yas 
adolescente se subía al escenario 
con el puño cerrado porque le 
daba vergüenza y la de ahora bai-
la y habla con la gente porque le 
divierte. Son procesos. El tiempo 
y la práctica te ayudan a soltarte 
y a crecer. También la formación.

¿Cómo es la Yas de hoy? 
Encontré que existen otros ti-

pos de géneros y sonidos que disfruto mucho cantar y bailar. 
Siento mucha adrenalina cuando estoy por subir al escena-
rio, que es mi parte favorita de la vida, y percibir esa cone-
xión con la gente. Tomo más decisiones por mí misma, estoy 
más segura, tengo más claro qué quiero mostrar y cómo. 
Así, estoy mucho más presente en cada minidetalle de lo que 
haga. Trato todo el tiempo de hacer cosas que me entusias-
men y me desafíen. La Yas de hoy busca desafíos. 

¿Qué pasa cuando subís al escenario?
Es una sensación que no consigo con casi nada. Es una 

adrenalina muy diferente, no es la misma que la de la mon-

taña rusa o la de decirle a alguien 
que te gusta. Me gusta lo que pro-
voca en mí y, además, disfruto de 
la energía que se mueve en esos 
momentos. Al subir a un escena-
rio, por un lado estás brindando 
tu música y la alegría de estar ahí 
arriba, y por otro, recibís la ener-
gía de la gente que va a escuchar tu 
propuesta, a divertirse y que elige 
ese plan para pasar un buen mo-
mento con vos. Eso me parece her-
moso, entonces siempre hay buena 
energía. 

¿Cuál es tu meta?
Me encantaría llegar a los Grammy. También una de mis 

aspiraciones más fuertes es hacer giras grandes, cantar por 
el mundo en estadios con mucha gente. Hoy mi concentra-
ción es seguir haciendo música, que la gente se pueda iden-
tificar, que empiece a escucharlas. 

¿Con qué palabras definís este presente?
Crecimiento y desafíos. También, reencuentro conmigo 

misma en muchos aspectos. 

redaccion@convivimos.com.ar

CAFÉ CON CLASES 
“Me encanta el café, consumo mucho. En la merienda me encanta 
la taza enorme, mitad leche, mitad café, con edulcorante”, cuenta. 
Su agenda está completa de lunes a lunes con diferentes acti-
vidades de formación. Toma clases de baile, inglés, piano, gui-
tarra y producción, la mayoría por la mañana, porque prefiere 
tener más libre la tarde para hacer algo distinto.
Hace tres años dejó Villa María, la ciudad cordobesa donde 
nació, para instalarse en Buenos Aires. Como extrañaba a sus 
mascotas, sus papás le regalaron a Kayra, una perra que du-
rante la entrevista duerme a sus pies. 
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“ENCONTRAR UNA 
IDENTIDAD EN LAS 

REDES NO ES 
TAN FÁCIL”



Es una de las figuras del nuevo mapa de medios 
virtuales, con el streaming en el centro de la 

escena. Lanzó su propia plataforma, Loft, mientras 
continúa en paralelo con su carrera como actriz.

POR JUAN MARTÍNEZ   FOTOS PATO PÉREZ
ESTILISMO LULA ROMERO

CANDE MOLFESE

“ENCONTRAR UNA 
IDENTIDAD EN LAS 

REDES NO ES 
TAN FÁCIL”



E
n poco más de una década, 
a tono con la velocidad con 
la que todo se mueve en los 
tiempos actuales, Cande 
Molfese recorrió un espec-
tro amplísimo en el rubro 
de lo que ahora se conoce 
como “creadores de con-

tenido” y hasta hace poco tiempo se 
llamaban “influencers”. Con una base 
estructural sólida, sostenida por su ta-
lento y formación en actuación, canto y 
baile, dio temprano el paso de ser una 
intérprete en función de un espectáculo 
a convertirse en su propia marca.

Los sueños infantiles, asociados al 
ambiente disponible en aquel momen-
to, se dirigían hacia la comedia musical 
y ramas artísticas aledañas. La atomi-
zación de espacios de encuentro con el 
público, la valorización exponencial 
del carisma y la posibilidad de capita-
lizar casi cada aspecto de la vida co-
tidiana le otorgaron un escenario aún 
mayor, que comparte y alterna con los 
tradicionales.

Los primeros pasos profesionales 
los dio en un lugar inmejorable para 
proyectar un futuro: fue una de las 
protagonistas de Violetta, la serie de 
Disney con la que Tini Stoessel ingresó 
a hogares de todo el mundo. Hoy se en-
cuentra al frente de su primer proyecto 
como productora: Loft, el ambicioso 
canal de streaming que hizo posible 
junto a su pareja, Gastón Soffritti, y 
el empresario Fernando Blanco, entre 
otros socios.

Un personaje clave de esta his-
toria es una de sus hermanas (ella es 
la menor de cinco), Constanza. Fue 
quien incursionó primero en la actua-
ción, aquella a quien una Cande toda-
vía niña veía en el escenario de obras 
teatrales, a la que admiraba mientras 
acompañaba en ensayos y estudios. 
Licenciada en Artes Dramáticas, Cons-
tanza se reubicó detrás de cámara y es 
manager de Cande desde el principio. 
“Hicimos esta carrera juntas. Yo co-
mencé por admirarla a ella, que fue la 
que creó mi canal de YouTube. Un día 
me dijo ‘Cande, Violetta se va a termi-
nar, y vi que en Estados Unidos y Mé-
xico están haciendo esto’. Me preguntó 
qué me gustaba, además de actuar, me 

ayudó a encontrar qué decir, escribía 
mis guiones y me hizo conocer un mun-
do nuevo”, cuenta Cande.

De lunes a sábado, grababa y viaja-
ba por Violetta; los domingos, le daba 
vida al canal de YouTube con recetas, 
tutoriales, historias personales. Los 
suscriptores se apilaron de a miles, y 
tanto el canal como sus redes sociales 
se transformaron en vidrieras de la 
tienda en la que vende todo aquello 
que actualmente se engloba dentro de 
la palabra “contenido”: experiencias, 
consejos, bailes, otros trabajos o, sim-
plemente, ella, en las buenas y en las 
malas, como poseedora de una vida 
aspiracional o como una amiga virtual 
con la que empatizar.

“La conducción, las redes sociales y 
el streaming vinieron a mí, fueron algo 
que nunca busqué. Me fue sucediendo. 
Mi pasión es el escenario, interpretar 
personajes”, explica Cande, que el año 
pasado fue parte de uno de los mayores 
sucesos en el nuevo mapa de medios. 
En Luzu TV, el canal de streaming que 
tiene como cara más visible a Nicolás 
Occhiato, que arrasó con los Martín 
Fierro a la Comunicación Digital Na-
tiva, integró el equipo del programa 
Antes que nadie, con el que ganó su 
respectiva terna (Mejor Programa Pe-
riodístico). Una de las muestras de su 
compromiso con el proyecto está en su 
brazo izquierdo: cuando cumplieron 
cien programas, ella misma propuso 
que todo el equipo se tatuara las inicia-
les “AQN”. “Irme de Luzu para mí fue 
muy difícil, me dio mucha nostalgia y 
fue una decisión complicada, porque es 
difícil bajarse de un éxito. Le dedica-
ba mucho tiempo, llevaba muchas te-
máticas, estaba supermetida. El grupo 
es hermoso, son mis amigos, pero algo 
como lo de armar Loft es una oportuni-
dad que sucede pocas veces y hay que 
saber aprovechar. Yo no la quise dejar 
pasar, así que estoy muy contenta con 
mi decisión”, confiesa.

¿De qué manera surgió esta opor-
tunidad?

Fue algo que sucedió orgánicamen-
te. Gasti estaba a full en contacto con 
Fernando Blanco por otro tipo de cues-
tiones, una serie, una peli, todo más por 

el lado de la ficción. Un día, me cuenta 
que venía preparando un proyecto de 
streaming y le dije que estaba disponi-
ble un canal de YouTube, que no uso, 
con más de 40 mil suscriptores. Em-
pezamos a cranear la posibilidad, se lo 
planteamos a Fernando sin saber cuál 
sería la respuesta, y automáticamente 
él nos dijo “Hagámoslo”. Y empezamos 
a trabajar con todo.

¿Cómo fue ponerte al frente del 
área artística?

Intenso y frustrante. Paso por todas 
las emociones. Cuando empecé a lla-
mar gente para que se sumara, muchos 
me dijeron que no podían, y eso me 
frustraba. Gasti, con su experiencia de 
productor, me calmó y me dijo que era 
parte del proceso. Es todo un desafío, 
estoy contenta, sabía que tarde o tem-
prano me iba a llegar algo así, lo sentía 
y era algo que buscaba.

¿Cómo definirías la propuesta de 
Loft?

Yo creo que tiene muchos condi-
mentos, mucha diversidad. Me parece 
que hay algo que nos une y es que no 
existe esa división de programación, 
sino que somos todos uno. Hay mucho 
contenido, nada está librado al azar, 
todo está muy producido: los colum-
nistas, los invitados, las secciones, las 
temáticas. No queremos subestimar 
al público, queremos darle contenido. 
Que se lleve algo, que se pueda que-
dar con algo una vez que termina cada 
segmento. Yo soy de capricornio, muy 
precisa, muy productora, y quiero que 
todo esté perfecto.

Viene más en línea con tu faceta de 
redes que con la actuación…

Sí, claro. Aunque todo tiene que ver 
con todo, porque vamos a tener el es-
pacio para actuar y demás. Acá se tra-
ta de hacer de una, que es mucho más 
difícil.

¿Por qué?
Cuando tenés un personaje, hay 

ciertas licencias. Acá hay otro tipo de 
cuidados, hay que estar atentos, hay 
que seguir mucho al compañero. Atrás 
de un personaje, una está escondida.
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Esa gimnasia de que Cande sea 
otro personaje ya la tenés incorpo-
rada.

Obvio. Una se lleva al extremo. Ya 
no soy, cuando prendo una cámara, 
la Cande que está en mi casa, pero sí 
se exacerba parte de mi esencia. Hay 
que saber manejarlo, dosificarlo.

¿Te costó en algún momento la ex-
posición que implica hacer de vos en 
redes?

Siempre fui bastante histrióni-
ca y bastante para afuera. Hay algo 
de eso que venía conmigo. Después, 
haber trabajado en Disney me dio 
muchas herramientas, tanto delante 
como detrás de cámara. Hubo mu-
cho aprendizaje. Tuve momentos con 
Violetta que eran una locura, donde 
realmente no podía salir a la calle, 
pero siempre desde un lugar muy 
amable y tranquilo. Era una exposi-
ción más naif. Después, con el correr 
de los años, siento que siempre tuve 
una exposición normal. Lo que ten-
go que aprender a manejar más son 
las redes sociales, no sentirme herida 
si leo algún comentario negativo. Mi 
trabajo está más ahí que en la calle. 
En las redes sociales existe más eso 
de tener que tolerar ciertas cuestio-
nes, bancar algunas cosas que a veces 
son dolorosas.

¿Te sigue pasando?
Sí, obvio. Lo trabajo mucho. Es 

difícil. Una no deja de ser persona, y 
a veces leo comentarios o ciertas cosas 
que me crean inseguridades, me hacen 
dudar de mí. Es necesario entender 
que es completamente banal y que no 
es algo real.

Cuando el personaje sos vos, ¿es 
más fina la línea a partir de la cual 
algo te puede herir?

Totalmente. Yo siempre mostré mu-
cho todo, lo bueno, lo malo, lo más o 
menos. No significa que no tenga in-
timidad ni me resguarde, pero sí se ve 
lo que soy. Es mi forma de vivir con 
las redes. 

También hay aplausos, likes, 
comentarios positivos, ¿cómo te 

llevás con todo eso?
Tengo un trabajo en el que vivo un 

poco del reconocimiento, me gusta. 
Creo que todos los seres humanos ne-
cesitan reconocimiento. No soy la ex-
cepción, y lo llevo bien. Hay días en los 
que me siento muy segura y días en los 
que no. Lo trabajo, no quiero depender 
de eso ni de lo que digan del afuera, 
sino concentrarme en lo que me pasa a 
mí por adentro. La opinión de ciertas 
personas me importa, me ayuda, pero 
trato de confiar mucho en mí, sobre 
todo.

En 2022, Cande presentó Un año 
diferente, su segundo libro (en 2015 
publicó Mundo Cande). Lo siente 
como si fuera el primero, por el proceso 
que llevó hasta el resultado final y por 
la identificación con la propuesta, que 
es parte de una etapa en la que se ve 
más que nunca con las riendas de su 
profesión y contenido. “Con mi herma-
na Jofi, que es artista plástica y vive en 
Barcelona, habíamos leído El camino 
del artista, que nos encantó. Yo estaba 
transitando un momento difícil e inten-
so, y decidimos generar una carpeta en 
Drive donde tirábamos contenido que 
nos hiciera bien. De todo: influencers, 
libros, videos, canciones. Fue un ca-
mino muy intenso, de enfrentarme a 
muchas cosas mías, superpersonal”, 
cuenta.

Como te sucedió con este libro res-
pecto al anterior, ¿sentís que tus tra-
bajos actuales son más personales?

Re. Al principio, cuando comencé 
con mis videos, yo estaba colapsada, 
con el auge de Violetta, y era todo un 
lío. Entonces, me dejaba guiar más por 
lo que me decían que tenía que hacer. 
Uno cuando crece toma seguridad, 
confía en lo que hace, tiene más herra-
mientas y más capacidad para hacerlo 
propio. Encontrar una identidad en las 
redes sociales no es tan fácil, es todo 
un proceso hasta que lo conseguís. Yo 
siento que hoy, con 32 años, ya la en-
contré. Encontré que a la gente le gusta 
verme cuando estoy bien y cuando es-
toy mal también, le gusta que le mues-
tre mi realidad, que sea vulnerable, de 
verdad. 
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FACETAS
Además de sus trabajos en Disney 
y en redes sociales, Cande filmó 
algunas películas (Bruno Motone-
ta, Te pido un taxi, La sombra del 
gato), grabó la canción oficial para 
los Juegos Olímpicos de la Juventud 
Buenos Aires 2018, protagonizó re-
cientemente el musical Rent, integró 
el elenco de Regreso en Patagonia, 
filmó la serie Barrabrava –que se es-
trenará por Amazon Prime Video y ya 
anunció una segunda temporada– y 
fue parte de Wellness, una obra de 
teatro independiente, escrita y dirigi-
da por Paloma Contreras, entre otros.
“Hay trabajos que tienen estructu-
ras más grandes y otros son más a 
pulmón. Creo que hacer cosas tan 
diferentes es la clave para crecer. Hay 
proyectos, como Wellness, que no 
hago ni por la plata ni por la popu-
laridad, sino simplemente porque me 
hacen crecer como actriz y porque tra-
bajo con amigas. Es interesante ese 
contraste, me parece que está bue-
nísimo y me sirve un montón como 
actriz y como persona”, analiza.





Actualmente, en general no te si-
guen solamente por cómo actuás, o 
por cómo ejercés determinado rol, 
sino que se busca una identificación 
más personal, ¿no?

Sí, creo que la gente busca verdad, 
como que se va encariñando con las 
personas. Si bien no me muestro en un 
cien por ciento, porque eso sería casi 
imposible, la gente busca cosas verda-
deras, humanizadas. Tenés ocho millo-
nes de seguidores o estuviste en lugares 
muy exitosos, entonces te idealizan. 
Y vos no dejás de ser una persona de 
carne y hueso que sufre, que a veces la 
pasa mal y a veces la pasa bien, que a 
veces está contenta y a veces está triste. 
Para mí la gente empatiza con quien se 
muestra como persona.

Cuando eras chica no soñabas con 
streaming ni redes sociales, que en 
ese momento no eran un espacio de-
sarrollado; soñabas con actuar. Hoy, 
¿con qué soñarías?

No sé, me cuesta responder eso. An-
tes hubiese dicho “Filmar una película, 
que me dirija tal, trabajar afuera”. Algo 
supergrande. Con el correr del tiempo 
me volví más presente, como que trato 
de no soñar. Parece algo negativo, pero 
es estar más en el hoy. Estoy contenta 
con las cosas que me pasan, me sien-
to muy afortunada, y sé que me que-
dan millones de cosas por vivir. Sueño 
con evolucionar como ser humano, ser 
mejor persona, ayudar más, hacer algo 
que tenga más que ver conmigo que 
algo profesional. Después, lo profesio-
nal viene solo. Siento que es por ahí. 

redaccion@convivimos.com.ar
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"PARA MÍ LA GENTE 
EMPATIZA CON QUIEN 

SE MUESTRA COMO 
PERSONA".



s sabido que los programas 
o las aplicaciones de geo-
localización, o GPS, nos 
sirven para orientarnos al 
manejar el auto. Sin em-
bargo, muchos usuarios 

de Google Maps y Waze –los softwares 
más difundidos en nuestro país– desco-
nocen muchas formas de aprovechar-
los al máximo. Así que es útil enterarse 
de sus posibilidades.

En el caso de Google Maps, pre-
determinado en los celulares Android, 
su mayor virtud es que nos sirve para 
cualquier ciudad del mundo, mientras 
que la de Waze es que puede ser me-
jorada en tiempo real por los propios 
usuarios al compartir información so-
bre embotellamientos, accidentes, ca-
lles cortadas y otros percances; e inclu-
so recomendar trayectos alternativos. 
Para eso, solo hay que entrar en “Aler-
tas y avisos”, y luego en “Alertas”.

Ambas apps permiten configurar la 
dirección del propio hogar, el trabajo u 
otros destinos habituales, y así evitarse 
escribirlos cada vez: solo hay que ir a 
“Ajustes” (Google) o “Mi Waze”, y allí 
editar “Casa y Trabajo”, llenando los 
campos en blanco. También es posible 
monitorear la velocidad para no pasar-
se de la permitida y evitar multas, ya 
que sus bases de datos tienen cargada 
la máxima de cada calle. Esta función 
se activa para ambas en “Ajustes”, y 
una vez allí, en “Velocímetro”.

Google Maps, a su vez, permite ele-
gir el mejor horario para cualquier tra-
yecto, ya que conoce el flujo de tránsi-
to para cada hora del día gracias a la 
información histórica acumulada. Justo 
debajo de los campos en blanco apare-
cen las opciones “Salir ahora”, “Salir 
a las…” o “Llegar antes de las…”. En 
Waze, esta función se llama “Encuentra 
la mejor hora de salida”, y se accede a 
ella al cliquear sobre la ruta ya elegida. 

Una vez en camino, ambas apli-

caciones permiten conocer en tiempo 
real el estado del tráfico o saber si hay 
percances imprevistos. Sus algoritmos 
son capaces de recalcular el tiempo de 
viaje previsto, pero también de modi-
ficar la ruta. Todo esto es posible gra-
cias a que millones de celulares envían 
su posición actual a los servidores de 
Google o Apple por default sin siquiera 
enterarse. 

Otra opción de gran utilidad cuan-
do se va a un lugar poco conocido  
–incluso en nuestra propia ciudad– es 
ubicar el lugar donde estacionamos, así 
la app nos guiará para ir a buscar el 
auto a la vuelta. En Google Maps, hay 
que tocar el punto azul del mapa que 
indica dónde estamos y enseguida cli-
quear la opción “Guardar”. En Waze, 
la ubicación se guarda sola al cerrar el 
programa, y luego hay que buscarla en 
“¿Dónde he aparcado?”. 

En suma, no hay necesidad que no 
cubra el GPS. 

redaccion@convivimos.com.ar

Un copiloto perfecto
Los GPS ofrecen, más allá de su función, servicios poco conocidos: desde elegir el mejor horario para 
un viaje hasta opciones de paseos en el lugar de destino. 

Por Ariel Hendler

USAR GPS SIN SEÑAL
Puede ocurrir en viajes largos por ruta que 
el GPS no pueda acceder a los mapas de 
las zonas menos urbanizadas, ya sea en 
forma circunstancial o permanente, debi-
do a la falta de señal. Para evitarlo, se 
recomienda ir a “Archivos” para descargar 
los mapas y tenerlos disponibles off-line. 
Así, la ruta estará siempre disponible, 
aunque sin la información sobre el tráfico. 
Para eso, en Google se debe pulsar sobre 
el ícono del usuario y luego ir a “Mapas 
sin conexión”, mientras que en Waze hay 
que acceder al mapa en la forma habitual 
y descargarlo. En el caso de Google, nos 
avisa si el mapa lleva mucho tiempo sin 
actualizarse.
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uando era un niño, antes 
de demostrarle al mundo 
su talento, Horacio Lavan-
dera veía el futuro. En su 
interior, ya sabía que la 
música sería su oficio y se 
imaginaba en acción ju-

gando a que las sillas de su casa eran 
una orquesta bajo su dirección. 

Viene de una familia de músicos, 
con el antecedente más lejano en su 
tatarabuelo, quien era director de or-
questa en España. Su padre, bateris-
ta, fue el que le abrió las puertas mu-
sicales, y luego una tía abuela –Martia 
Freigido– se convirtió en su primera 
maestra de piano. La observaba tocar 
con tanto entusiasmo y disfrute que 
quería sentirse así también. “Ade-
más, me despertaba una gran curio-
sidad, sobre todo ver un instrumento 
tan complejo, con tantos elementos, 
quería ahondar al máximo en eso que 
tenía un sonido tan bello”, le cuenta 
a Convivimos. 

Enfocado en su carrera, decidió no 
cursar la escuela secundaria y aferrar-
se a su maestro Antonio De Raco para 
juntos ir puliendo un estilo único. Los 
reconocimientos llegaron enseguida: 
con apenas 16 años ganó el III Con-
curso Internacional de Piano Umberto 
Micheli (Teatro alla Scala de Milán) y 

fue premiado por la Filarmónica della 
Scala como “Mejor Intérprete de Pia-
no y Orquesta”. “Los jurados eran los 
pianistas que más admiro, los grandes 
pensadores del piano del siglo XX”, 
recuerda con orgullo.

Hoy, con 38 años, es un pianista 
exquisito y consagrado, que interpre-
ta a los grandes compositores de la 
música clásica, compone sus propias 
obras y dirige orquestas desde su ta-
burete. Le dicen “el Messi del piano” 
y, como el futbolista, Horacio tiene el 
mundo rendido… a sus manos. 

¿Cuáles fueron los momentos 
más importantes de tu carrera? 

Cuando llegó el piano a casa, en-
contrarme de repente todos los días 
con el instrumento fue el momento 
más bello. El sentirme acompañado 
por mi familia fue fundamental. Los 
logros no hubieran sido posibles sin 
todo ese cariño. Luego, encontrarme 
a los 12 años con el maestro Anto-
nio De Raco fue hermoso. Me dio 
una preparación y un apoyo muy im-
portantes; en ese momento no fui a 
ninguna institución. Pude dedicarme 
solo a mis tiempos, dentro de mi bús-
queda y mi intuición con un maestro 
que me iba formando de acuerdo con 
mis inquietudes. Unos años más tar-

de, con 16, realicé cursos de perfec-
cionamiento en algunas de las más 
importantes instituciones de Europa, 
como la Accademia Musicale Chigia-
na di Siena, Festival de Luzern, Stoc-
khausen Courses o la Universidad de 
Alcalá de Henares. Después de ganar 
en el Teatro alla Scala de Milán, sen-
tí que llegaba a un gran clímax, en-
tonces decidí radicarme en Europa y 
empezar a estudiar composición y di-
rección orquestal, para seguir ahon-
dando en dos actividades que, junto 
a ser concertista de piano, me tienen 
ocupado hasta el día de hoy. 

Fuiste el primer pianista de mú-
sica clásica en abrir el Festival de 
Folklore de Cosquín, ¿es difícil ge-
nerar rupturas en la música clási-
ca? 

Es dificilísimo. Nada de lo que te 
puedan enseñar está ligado a tocar 
en Cosquín. Es también uno de mis 
grandes hitos. He roto muchas es-
tructuras: haber creado el ciclo “No-
ches de música y ciencia”, porque me 
interesa mucho la aplicación de la 
ciencia a la música y viceversa; ha-
ber tocado con Ciro y Los Persas en el 
Luna Park. Sin dudas, lo de Cosquín 
fue uno de los días más impresionan-
tes de mi vida. Por primera vez, me 

“HE ROTO MUCHAS ESTRUCTURAS 
EN LA MÚSICA CLÁSICA”

HORACIO LAVANDERA

Es uno de los mejores pianistas del mundo, con una carrera destacada 
por su virtuosismo y su dedicación. Embajador de la música clásica, 

habla de sus misterios y de las emociones que provoca. 

POR DAI GARCÍA CUETO   FOTOS SEBASTIÁN SALGUERO
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encontré con un público de mi país 
que sentí que entendía a la perfección 
la música que estaba tocando, no ha-
bía distancia. En la Argentina, la mú-
sica clásica no se vive con la misma 
intensidad que la música popular. En 
Cosquín aprecié una de las conexio-
nes más grandes que hay entre pú-
blico y arte, similar a la que percibo 
cuando toco en Alemania una sonata 
de Beethoven.

¿Es grande la distancia entre la 
música clásica y la música popu-
lar? 

Sí, hay una distancia enorme. La 
profundidad de la música clásica no 
está en el día a día de las personas, 
que están invadidas por la velocidad 
de la televisión, las redes sociales, que 
nada tienen que ver con los aspectos 
más enriquecedores de la música clá-
sica. Por lo tanto, para llevarse una 
emoción de un concierto, el público 
requiere mucha intuición y sensibi-
lidad. Los artistas podemos generar 
algún tipo de puente. Lo que estoy 
haciendo actualmente en la Argenti-
na es presentar las obras por inter-
pretar, tratando de contar todas las 
historias que puedan servir para en-
cauzar al público dentro de la estética 
y las emociones de los compositores 
al crear una obra. Pero la realidad 
es que hay muchas emociones de la 
música clásica que no están vivas en 
la cotidianeidad de las personas, se 
requiere un esfuerzo muy grande de 
introspección. 

¿Qué emociones hay en la música 
clásica?

Todas las que pueda tener el ser 
humano. Lógicamente, someterte a 
una presión enorme de emociones 
puede ser una introspección muy 
grande a la que no todas las perso-
nas quieren tener acceso. Estar frente 
a las grandes sinfonías de Beethoven 
o las óperas de Wagner, por ejemplo, 
implica un esfuerzo.

¿Hay un secreto para interpretar 
las grandes obras? 

Está lleno de secretos el trabajo, 
es volver a los misterios de la pro-

pia creación, eso que sigue siendo un 
misterio y ni con toda la ciencia del 
mundo vas a poder llegar. Se puede 
intentar hacer teoremas, axiomas, 
pero hay misterios que no tienen otra 
solución que pensar que es un miste-
rio o un secreto. 

¿Siempre hay algo por descu-
brir?

Por supuesto. Las obras que son 
inmortales son realmente inmortales. 
Es impresionante la información que 
tienen y la cantidad de tiempo que lle-
vó hacerlas. Hace poco toqué el final 
de la novena sinfonía de Beethoven: 
la compuso desde los 16 años hasta 
que la presentó a los 53, le llevó toda 
esa vida crear lo que se escuchó esa 
noche. Cuando se trata de un trabajo 
duro, de mucho tiempo, es obvio que 
no buscaban hacer algo que sea efí-
mero, puede ser efímera la ejecución, 
pero lo que ya está plasmado como 
información en el papel, sus contra-
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COSA DE PIANOS
Su primer piano fue un préstamo de una 
tía que vivía en Rosario. Logró trasladarlo 
porque la familia de un amigo de la escuela 
(del que aún hoy es un gran amigo) tenía 
una empresa de mudanzas. Luego su abue-
lo, “con muchísimo esfuerzo” y cuando 
Horacio tenía 13 años, le regaló el piano 
que aún conserva. “Pienso en él todos los 
días cuando me pongo a estudiar, en todo 
el esfuerzo que hizo en su vida, todo eso 
está presente en mi pensamiento”, confie-
sa emocionado, porque también falleció en 
2020. 
Habiendo recorrido el mundo, asegura que 
los mejores pianos se encuentran en Mú-
nich, al sur de Alemania: “Los Steinway son 
los mejores con los que toqué en mi vida”. 



puntos, las voces que vas descubrien-
do, eso no tiene fin. Es un privilegio 
enorme encontrarme con esta música 
cada día de mi vida. Agradezco mu-
cho a mi padre –que falleció en pan-
demia– el haberme vinculado con el 
arte y lo más poderoso que tiene que 
es esto, que es infinito. 

¿Sos muy exigente o perfeccio-
nista?

Creo que sí, vengo de una fa-
milia de músicos extremadamente 
exigentes. Tengo toda la exigencia y 
ansiedad típica de mi familia, pero 
trato de cuidarme, tener tiempo de 
relajación, porque si no, me puedo 
hacer mucho daño. No hay una sola 
manera de entender qué significa la 
perfección. Mi compromiso está en 
poder llevar la obra con la mayor 
emoción posible, que esté todo el 
mensaje y la fuerza del compositor, 
no sé si eso se considera perfección, si 
es eso, sí, trataré de llevarlo con toda 

esa potencia. Hay muchas maneras 
de ir encontrando que eso funcione 
cada vez mejor y dinámicas para que 
la obra empiece a crecer dentro del 
cuerpo, del cerebro. Hay ocasiones 
en la vida donde te sentís parte, que 
toda esa luz está dentro de vos, y es 
de los mejores momentos. Eso me 
pasó en un concierto en Bonn, Ale-
mania, toda mi alma y mi cerebro 
estaban conectados con el instru-
mento, pero son contadas las veces 
que suceden cosas así, pero realmen-
te sentís que hay una conexión total 
entre cuerpo, cerebro, instrumento, 
el instrumento era perfecto, la sala 
acústica… ¿Eso es perfecto? Puede 
ser. Después de ese concierto estuve 
pensando una semana si aún valía la 
pena que siguiera tocando el piano 
tras una experiencia así. Y sí, vale 
la pena, porque hay que continuar, 
buscar nuevas emociones, reperto-
rios, estímulos. En esos momentos 
que sale toda la luz, estás frente a 

algo muy maravilloso de la creación. 

¿Tocás todos los días? ¿Siempre 
la misma rutina? 

Sí, claro. Pero mi rutina es no te-
ner rutina. Estoy investigando sobre 
los procesos neurocientíficos, y uno de 
los mejores consejos es que el cerebro 
se esté renovando permanentemente, 
darle actividades muy aleatorias. Me 
interesa esta manera de pensar, en-
tonces trato de mantener mi mente y 
cerebro dentro de marcos temporales 
muy específicos que no tienen que 
ver con lo que vaya a hacer de un día 
para el otro. Sí tener una regularidad 
en el descanso, ocho horas de sueño, 
es importantísimo, no solo para tocar 
mejor, sino para una vida saludable. 

¿Es la carrera que imaginabas?
La vida tal como la imaginaba de 

pequeño resultó ser. 

redaccion@convivimos.com.ar



EL PODER DE LA RESILIENCIA
ay varias definiciones 
de ‘resiliencia’. A mí me 
gusta decir que es la ca-
pacidad de pasar por la 
adversidad sin perder la 
esencia”. La conceptuali-
zación es de Adelia María 
Setto, cordobesa, comuni-

cadora social, artista plástica y directora 
durante más de 18 años de la Fundación 
Añil, el primer centro de resiliencia del 
interior del país, por el que han pasado 
cientos de niños, niñas y adolescentes con 
dificultades, para generar fortalezas des-
de el descubrimiento de su potencial. 

Adelia es, además, una persona resi-
liente. Desde niña presentó una escoliosis 
severa que la obligó a permanecer enye-
sada mucho tiempo, lo que la llevó a di-
señar estrategias propias y creativas para 
salir adelante. 

Su experiencia personal fue funda-
mental para, años después, comprender 
a los niños que llegaban a la fundación 
con necesidad de acompañamiento en 
distintos procesos quirúrgicos, con cán-
cer, víctimas de maltrato o con diferen-
cias físicas notables.

“Con mi columna operada a los 12 
años y casi tres años de yeso desde la pel-
vis hasta el mentón aguanté mucho calor 
y sufrimiento cada vez que me cambiaban 
el yeso estirándome en una cama especial, 
para que creciera. Sin embargo, los cortos 
períodos entre yeso y yeso eran una fiesta 
de la que nadie me privaba”, relata Ade-
lia. Salía con su madre a comprar ropa 
para disfrutar aunque fueran unos días 
y jugaba con sus amigas. “Una se acos-
tumbra a que al pasar alguien balbucee 
‘pobrecita’. De hecho, el ansia de juego y 

de diversión lo compensaba todo. Y eso 
sucedía porque desde aquella infancia di-
fícil estaba rodeada de personas amorosas 
que me prodigaban amor y me facilitaban 
las herramientas”, piensa Setto.

Es resiliente desde siempre, porque su 
entusiasmo por vivir fue alentado y ayu-
dado. “Nadie que ha salido de una situa-
ción de adversidad lo hizo solo”, remarca.

La operaron dos veces para fijar 
las vértebras, en una cirugía inédita en 
Córdoba. “No existían las barras de ti-
tanio, así que me practicaron una artro-
desis que fijó, con mis mismos elemen-
tos óseos, vértebra por vértebra. De esa 
manera lograron detener la curva todo lo 
posible”, explica Adelia.

Después de la última intervención y 
sin yeso, su columna no le impidió nada. 
Vivió su adolescencia feliz, sin dolor, y 
luego ingresó a la facultad y viajó por el 
mundo. Se recibió de comunicadora y de 
profesora de francés, pintaba y entró a 
trabajar en un diario. “Un día, después 
de un largo tiempo de ser colaboradora, 
quise entrar en la planta permanente y se 
me dijo que era imposible por la radio-
grafía de mi columna operada”, cuenta. 
Fue un momento doloroso.

“Hay quienes distorsionan el sentido 
de la resiliencia diciendo que del dolor se 
aprende. El dolor, como dice [el neurólo-
go y psiquiatra francés] Boris Cyrulnik, 
es un fango helado”, apunta.

En ese momento se calló, como cada 
vez que le acontecía una tragedia. “Des-
pués he visto a tantos niños y niñas callar 
frente al dolor, y yo sabía que no había 
que forzarlos a estar bien, sino contrapo-
ner alguna situación que neutralizara”, 
comparte.

En su caso, el alejamiento del dia-
rio lo neutralizó un gesto de quien era 
su marido que le regaló un tablero de 
dibujo y le dijo “¡Pintá!”. Y así lo hizo, 
comenzando una carrera como artista 
plástica humanista.

Pintaba, exponía, daba clases y le iba 
bien, pero no le alcanzaba. En 1994 re-
gresó a la villa jesuítica en Italia donde 
había vivido, que en ese momento alber-
gaba a bosnios refugiados de la guerra. 
“Algo golpeó fuerte mi necesidad de de-
dicarme a la ayuda”, relata.

En 2001 fundó, junto con otras 
profesionales, la Fundación Añil, que 
buscaba fortalecer los mecanismos de 
protección que permiten transformar 
una situación de desventaja en una po-
sibilidad y evitar el trauma después del 
trauma producido por la mirada social 
negativa.

“Fue una experiencia extraordinaria 
que nos llevó también a formar a docen-
tes frente a estas situaciones, y también 
a capacitarlos para generar sus propias 
fortalezas”, apunta Adelia.

Setto piensa que Añil nació en el 
momento justo. “Hoy el concepto se dis-
torsiona y hay que superar a tiempo la 
noción new age de que el dolor es una 
bendición, porque no es cierto. Tampoco 
lo es que todo individuo que se esfuer-
za gana la batalla, se necesitan personas 
ayudadoras en torno de cada ser lasti-
mado”, sostiene.

La institución ya no existe como tal, 
pero pronto Adelia y otras colegas co-
menzarán a sentar las bases de un libro 
sobre la pedagogía Añil. 

redaccion@convivimos.com.ar
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ADELIA SETTO

H

Adelia Setto fue una de las fundadoras del primer centro 
de resiliencia del interior del país. “La resiliencia no es un 
culto al sufrimiento, es el cultivo del potencial”, asegura.

POR MARIANA OTERO   FOTO SEBASTIÁN SALGUERO





icen que traen buena suerte, que son mensa-
jeras de buenas noticias y hasta que cumplen 
deseos cuando se posan sobre alguien. Las va-
quitas de San Antonio, mariquitas o catarinas 
son coccinélidos, del grupo de los coleópteros. 
Tienen un par de alas delanteras que confor-
man una armadura rígida protectora del tórax 

y el abdomen. Las hay de varios colores y tamaños, y llegan a 
vivir hasta un año. 

Otro dato que tenemos de estos insectos es que están en 
peligro y que la biodiversidad de sus especies nativas está dis-
minuyendo. 

“Hay un declive en las poblaciones de vaquitas de San 
Antonio”, asegura a Convivimos la bióloga Florencia Baudino, 
becaria postdoctoral del Conicet en el Instituto de Investiga-
ciones en Biodiversidad y Medioambiente (Inibioma), con base 
en Bariloche.

“Como todos los insectos, las vaquitas son ectotermos, es 
decir que no pueden regular su temperatura corporal. Son 
muy afectadas por las condiciones climáticas externas. Y tam-
bién hay otros factores como el cambio climático, la pérdida de 
hábitat, la contaminación y los plaguicidas que provocan una 
gran disminución de insectos en general”, continúa Baudino.

En la Argentina se registraron más de 160 especies de va-
quitas, de las cuales el 21 por ciento no se encuentra en otras 
regiones del mundo. La mayoría son controladoras biológicas: 
su principal alimento son los pulgones, pero también hay espe-
cies que comen cochinillas algodonosas u hongos que pueden 
atacar a los cultivos. Hay un solo género poco abundante, la 
epilachna, que se alimenta de plantas, pero el resto les brinda 
protección.

Baudino fue una de las profesionales que inició el Proyecto 
Vaquitas en 2019, junto con su directora Victoria Werenkraut, 

también investigadora del Inibioma. Estaban estudiando una 
especie de vaquita invasora y su efecto en las nativas, de las 
que todavía se conocía muy poco: la harmonia axyridis o va-
quita asiática multicolor (VAM), que había sido detectada en 
Bariloche. 

El Proyecto Vaquitas, conformado por becarios e investi-
gadores de Argentina y Chile, busca ahora mapear la distri-
bución de las diferentes especies para evaluar el impacto que 
tienen unas sobre otras y desarrollar planes de conservación 
para los coccinélidos autóctonos.

Es un proyecto de ciencia ciudadana: cualquier perso-
na puede enviar una foto de una vaquita por WhatsApp al 
+5492944239168, por mail a vaquita@comahue-conicet.gob.
ar o bien mediante la aplicación Argentinat.org con los da-
tos de dónde fue encontrada. Hasta el momento, tienen unos 
20.000 registros.

Recibir fotos de diferentes partes del país en distintos mo-
mentos del día desde diversos climas es lo que hace único al 
registro. En esta primera parte, el proyecto ya consiguió datos 
inéditos, como la identificación de la VAM en Esquel en 2021.

“Descubrimos, por ejemplo, que hay siete especies que no 
estaban registradas en la Argentina”, señala Baudino, que es 
una de las personas que contesta los mensajes, y agradece y 
reconoce el entusiasmo de los participantes.

LAS INVASORAS
La VAM fue introducida en Mendoza en 1986 como con-

troladora de pulgones de duraznero y tiene una alta capacidad 
dispersiva a través del vuelo, de entre 100 y 200 kilómetros 
por año. En 2001 fue vista en la provincia de Buenos Aires, 
en 2004 llegó a Santa Fe y en 2008 a Neuquén. Algo parecido 
sucedió en Europa y Norteamérica, donde se descubrió el gran 
impacto que tiene en las poblaciones de las vaquitas nativas. 

D

PROYECTO VAQUITAS: 
CONOCER Y CONSERVAR

En nuestro país, un grupo de profesionales y estudiantes impulsa una iniciativa 
para mapear a estos insectos amenazados y trabajar en su conservación.
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“Vimos que generaba un 
grave declive en las poblaciones, 
ya sea por competencia por los 
recursos alimenticios o de hábi-
tat para reproducirse, o porque 
se comen los huevos y las larvas 
de las vaquitas nativas”, subra-
ya Baudino. 

A fines del verano, cuando 
buscan alimento para pasar el 
invierno, pueden consumir fru-
tas maduras y succionarlas, ge-
nerando manchas y reduciendo 
su valor. También afectan a la industria vitivinícola cuando 
en la cosecha se agrupan en uvas destinadas a la producción 
de vino. 

Además, tienden a acumularse en los edificios durante el 
otoño y el invierno, y exudan un líquido amarillo de olor desa-
gradable. Incluso pueden llegar a morder a las personas cuan-
do no tienen alimento.

DESDE LA ESCUELA
El Proyecto Vaquitas viaja por el país dando charlas y ta-

lleres junto al Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria 
(INTA) y la Administración de Parques Nacionales, con el 
subsidio de la Agencia Nacional de Promoción de la Investiga-
ción, el Desarrollo Tecnológico y la Innovación, el Conicet y la 
National Geographic Society.

Una de los lugares que visitó fue la Escuela N° 85 Brigadier 
General Juan Facundo Quiroga de San Carlos, Tucumán. Ahí, 
en la plurisala de 4 y 5 años conocieron a Gabriela Pacheco, 

maestra única del jardín de in-
fantes de esta escuela rural.

“Nuestro proyecto de cien-
cias en el 2021 fue el Proyecto 
Mariquitas. Encontramos un 
día en el patio del jardín mucha 
cantidad de mariquitas, también 
adentro de la sala y en las venta-
nas. A partir de ahí empezamos 
a estudiarlas”, relata Pacheco a 
Convivimos.

El proyecto se retomó en 
2022 con el nombre “Mariqui-

tas Recarga2” y, ya en contacto con el Proyecto Vaquitas, em-
pezaron a indagar también sobre la VAM. Como resultado, 
realizaron uno de los ocho mejores trabajos de la provincia y 
desde entonces difunden por todos los medios posibles la im-
portancia de conservar a este insecto autóctono.

“Cada dos meses vamos a hacer un monitoreo de las va-
quitas que están en nuestro jardín y mandaremos la informa-
ción”, comenta Pacheco, quien asegura que el tema fascina 
a los más chicos y resalta la importancia de que la escuela 
los acerque a la naturaleza desde edad temprana para “tener 
conciencia de su importancia”. 

“El próximo paso es generar estrategias de conservación, 
crear las condiciones para que las poblaciones de vaquitas na-
tivas puedan prosperar. Y no traer nuevas especies que tengan 
el potencial de ser invasoras, como ya pasó con la VAM”, resu-
me, por su parte, Baudino. 

redaccion@convivimos.com.ar
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¿DÓNDE ESTÁN? 
Las vaquitas adultas pueden encontrarse en cualquier momento del 
año, pero al aire libre se las ve más entre septiembre y marzo. Son 
abundantes a comienzos del verano y es más probable verlas los 
días cálidos, no muy húmedos, con poco viento y soleados. Algunas 
especies pasan el invierno dentro de las casas en grupos grandes, 
generalmente cerca de las ventanas. El mejor lugar para buscarlas 
son las flores silvestres y las ramas bajas de los árboles, especial-
mente si tienen pulgones o cochinillas. 



¿SOMOS ONCE
 CONTRA ONCE?

CIENCIA Y DEPORTES
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na raqueta capaz de 
generar un top-spin 
con 30 por ciento 
más rotación que una 
normal. Un calzado 
que posibilite antici-
par tres décimas de 

segundo la reacción desde el suelo 
hasta donde va la bola. Una inteli-
gencia artificial que permita deter-
minar sobre la base de la estadística 
hacia dónde irá el saque envenenado 
en una partida de vóley. 

Ciencia y tecnología pura y dura. 
En manos de un aficionado solo hará 
que se vea simplemente más presun-
tuoso. Pero cuando ese conocimiento 
aplicado es puesto en manos de los 
deportistas de altísima elite, los re-
sultados son asombrosos.

Básicamente de eso se compone la 
evolución de los deportes, tanto indi-
viduales como de grupo, hacia niveles 
impensados. 

Algo de eso es quizás lo que se 
haya visto en el inolvidable Mundial 
de Qatar. Inolvidable no solo para los 
argentinos, sino para todos los fanáti-
cos del deporte más popular del mun-
do, que asistieron al certamen con 
más goles de la historia. Pero también 
presenciaron vibrantes duelos, goles, 
jugadas, estrategias, cambios de esce-
narios y dominios, todo en un mismo 

partido. Todo en un mismo torneo. 
El deporte de alta competencia 

parece haber llegado a otro nivel. 
Hace rato que los atletas han deja-
do de estar solos. Es que cuando lle-
gan al más alto nivel de competición, 
hay detrás de cada uno de ellos o de 
sus equipos –o de ambos– un enor-
me staff de profesionales cuya única 
responsabilidad es aportar todo el 
conocimiento de la ciencia y ponerlo 
en práctica para que ese deportista 
llegue a la cima. 

En el deporte más popular del 
mundo, muchas veces se dice que, 
más allá de las diferencias, “en la 
cancha somos once contra once”. 
¿Hoy en día podemos todavía afirmar 
que es así? “Son once contra once en 
la cancha. Pero hay cosas que pasan 
adentro o afuera de esa cancha y que 
influyen en esos once”.

El que responde es Mariano Eli-
zondo, director de la Diplomatura en 
Gestión de Entidades Deportivas de 
la Universidad Austral. Y esas cosas 
que pasan tienen mucho que ver con 
la ciencia, y también con la tecnolo-
gía. 

Desde la indumentaria hasta el 
calzado, que definitivamente es una 
de las áreas donde más ha avanzado 
la ciencia aplicada al deporte. “Hoy 
los botines tienen distinta tecnología 

en función de la posición del campo 
de juego de los deportistas”, explica 
Elizondo a Convivimos. Y claro: no 
parece tener sentido que un arquero 
use botines similares a los de su com-
pañero que hace todo el carril dere-
cho. 

Por supuesto, estamos hablando 
de tracción, de capacidad de salto, de 
velocidad final, de sprint y de muchas 
otras variables que se van adecuando 
a la posición y a la funcionalidad de 
cada jugador o de cada deportista. 

Pero más allá de lo ergonómico, 
la tecnología también invadió luga-
res impensados, como las plantillas 
de ese mismo calzado. Si bien es algo 
que en la Argentina todavía no se 
usa, las grandes ligas en Europa ya 
lo están implementando. Son planti-
llas inteligentes que permiten indicar 
en tiempo real cómo está pisando el 
deportista. “Eso se combina con al-
guien que está monitoreando durante 
todo el transcurso del juego en qué 
situación se encuentran sus jugado-
res”, dice Elizondo, explicando que 
conforme a ello podrá tomar decisio-
nes basadas en información científica 
y estadística, que permitirá detectar 
cansancio, lesiones, potencialidades, 
rendimiento. 

Ello se suma al ya conocido sis-
tema de GPS, con un chip sujetado 

U

48 • INFORME

Monitoreo en tiempo real, neurociencias, realidad aumentada, 
materiales inteligentes. La ciencia aplicada ha ido ganando 

más espacios hasta convertirse en un “jugador” determinante en 
cualquiera de las disciplinas de alta competencia.

 POR ADOLFO RUIZ
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sobre la espalda de los atletas, que 
permite registrar desde un satélite 
absolutamente todos los movimien-
tos, recorridos, aceleraciones, zonas 
de calor y un fascinante etcétera. 
Todo con la pelota en juego.

PREVENIR LESIONES
Cuando el deporte es de alta com-

petencia, una cuestión clave que se 
debe enfrentar es la de las lesiones. 
Una distensión de ligamentos cruza-
dos de la rodilla puede sacar de com-
petencia a un atleta durante seis me-
ses. Y se sabe: no siempre se vuelve 
en el mismo nivel.

Justamente por esa razón es que 
la ciencia también ha puesto su mira-
da allí. Ejemplo de ello es el proyecto 
Eyesport, desarrollado por el Institu-
to de Biomecánica de Valencia (Es-
paña). En ese centro desarrollaron un 
mecanismo capaz de detectar “de un 
solo vistazo” cualquier tipo de ano-
malías en las rodillas, mediante un 
escáner 4D no invasivo. 

“La monitorización clásica re-
quiere sensores y electrodos, pero 
sabemos que siempre es complicado 
hacer deporte con algo encima y he-

mos prescindido de todo eso”, detalla 
el director de Innovación en Depor-
te del IBV, Enrique Alcántara, quien 
señala que es común “ver truncadas 
carreras” de deportistas que sufren 
lesiones como la de ligamento cruza-
do anterior, que obliga a duras inter-
venciones quirúrgicas.

La herramienta, que recurre a un 
mecanismo de cámaras y sensores de 
movimiento, ya ha sido implementa-
da por el equipo Valencia Basket, que 
compite en la liga de ese país, la más 
importante de Europa. La tecnología 
combina las imágenes con inteligen-
cia artificial para detectar en su fase 
temprana estas lesiones críticas.

Una variante de esta mecánica es 
la que ya está trabajando en varias 
ligas del mundo la exitosa startup 
ThermoHuman, que utiliza la téc-
nica de la termografía para realizar 
prevención y seguimiento de lesiones 
musculares en alta competencia.

Desde 2020 se ha venido imple-
mentando de manera “exploratoria” 
en equipos de fútbol de España, Por-
tugal y Brasil. Los resultados vienen 
siendo asombrosos: se logró bajar la 
cantidad de lesiones un 70, 74 y 64 

50.

Monitoreo en laboratorio de biomecánica.

NUTRICIÓN AL MILÍMETRO
La ciencia de la alimentación es una de las más 
presentes en los deportistas de elite de la actua-
lidad. La totalidad de los planteles o los equipos 
de alta competencia cuentan con nutricionistas, 
y de hecho algunos atletas tienen su propio con-
sejero en esta materia. 
“Veinte años atrás, los jugadores se quedaban 
después del entrenamiento pateando al arco 
para ver quién lograba pegarle más veces al 
travesaño. El que perdía tenía que pagarle las 
facturas al resto. Hoy eso sería impensable”, 
comenta Mariano Elizondo, de la Universidad 
Austral. 
Ello marca la importancia que se le da a la ali-
mentación, que determina a la perfección cuáles 
son los nutrientes que se deben ingerir y en qué 
cantidad. Y también pone en evidencia el nulo 
margen que tienen los deportistas de elite para 
salirse de esos planes con base científica. Hacer-
lo implicaría ni más ni menos que dar ventajas 
al competidor.

Fo
to

: i
St

oc
k.



por ciento respectivamente.
También desde las neurociencias 

se vienen haciendo aportes trascen-
dentales, sobre todo en los terrenos 
de la concentración y de capacidad 
de reacción.

En ese sentido, existen dispositi-
vos de entrenamiento cognitivo enfo-
cados en el aumento de habilidades 
sensoriales en los deportistas. Esas 
habilidades –que se testean y que 
también se entrenan– comprenden 
la agudeza visual, la visión periféri-
ca, la velocidad de reacción y coor-
dinación oculomotora, que terminan 
incrementando la velocidad de proce-
samiento de información en relación 
a la toma de decisiones en un campo 
de juego.

Un paper firmado por el fisiote-
rapeuta José Alfonso Mantilla, de la 
Universidad de Rosario, y publica-
do por la Revista Iberoamericana de 
Ciencias de la Actividad Física y el 
Deporte detalla algunos de los más 
utilizados entre los deportistas de eli-
te. Mecanismos como el Neurotracker 
3D-MOT , “el cual permite el entre-
namiento de la agudeza, coordina-
ción visomotora y velocidad visual”; 
el Footbonaut y Helix, “específicos 

para el trabajo de visión periférica, 
precisión y agilidad mental en futbo-
listas”.

“Se trata de sistemas que trabajan 
con realidad aumentada e inteligen-
cia artificial, que sirven para entre-
nar los reflejos de los deportistas”, 
amplía Elizondo. “Algunos de ellos 
consisten en entornos cerrados espe-
cialmente preparados, por lo general 
son oscuros, donde se van prendiendo 
luces de distintos colores, y el depor-
tista, por ejemplo, tiene que tocar esa 
luz antes de que se apague o tiene que 
llegar a ella antes de que se corra”, 
grafica. 

Lo interesante es que esto se pue-
de hacer de un modo físico, es decir 
con luces, o bien con una máscara 3D 
y trabajarlo con realidad aumentada. 

Según concluye el propio Alfonso 
Mantilla en su trabajo, el propósito 
de la neurociencia aplicada al depor-
te no es otra cosa que “desarrollar 
adaptaciones neuronales para mejo-
rar la toma de decisiones en el cam-
po de juego, incrementando así las 
posibilidades de obtención de logros 
deportivos”.

¿Algo de resultadismo en la con-
clusión? Probablemente. Al fin y al 

cabo, de eso se trata la competencia. 
Y de eso se trata también la presen-
cia cada vez más determinante de la 
ciencia y la tecnología en el deporte.

¿CIENCIA O ARTE?
La duda que genera esta fasci-

nante lista de aportes científicos y 
tecnológicos es si no se está avanzan-
do hacia una generación de “androi-
des deportistas”, teledirigidos en el 
campo de juego, para que hagan casi 
como autómatas lo que se programa 
y se ordena desde la grada. ¿Sucede-
rá? La pregunta, de alguna manera, 
apunta a discriminar si las genialida-
des, la improvisación, la creatividad, 
tienen todavía lugar.

Mariano Elizondo responde en 
tono optimista. “Ambas dimensiones 
tienen mucha relación entre ellas. 
Hablan entre ellas continuamente. 
Pero solo con arte no se puede jugar. 
Y además queda claro que ante de-
portistas de iguales condiciones físi-
cas, el arte, la decisión, la repentiza-
ción, la magia, la creatividad serán 
definitivamente lo que los hará pre-
valecer”. 

redaccion@convivimos.com.ar
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La plataforma desarrollada por el Instituto de Biomecánica (IBV) permite 
detectar “anomalías” en la rodilla mediante un escáner 4D no invasivo.



penas treinta segun-
dos se jugaban de la 
segunda mitad en “la 
Bombonera” cuando 
el zurdazo de Santiago 
Rodríguez sacudió la 
red. El “Morta”, des-
pués de abrazarse con 

sus compañeros, levantó los brazos y 
señaló al cielo, convencido de que allí 
festejaba su abuelo materno, aquel 
con el que compartió cientos de tar-
des y noches de fútbol. Aquel que no 
dudó en vaticinar que su nieto llega-
ría a Primera.

El 11 es una de las figuras de Ins-
tituto, uno de los grandes de Córdoba 
que volvió este año a la máxima cate-
goría del fútbol argentino y en un pu-
ñado de partidos pudo cumplir uno 
de los sueños de gloria que alimentó 
desde muy chico: jugar, meter un gol 
y ganar en el estadio que define como 
“un templo”.

Nació en Arizona, un pequeño 
pueblo de San Luis de alrededor de 
1600 habitantes, y se le instaló muy 

temprano en la cabeza que su futu-
ro estaría dentro de una cancha. Las 
piernas, cargadas de talento, acom-
pañaron. Categoría 1997, jugó mu-
chísimas veces con chicos dos años 
mayores, un poco porque le daba el 
nivel y otro poco porque jugadores de 
su edad, además de él, solo había uno 
en el pueblo. Era jugar con los más 
grandes o trasladarse a La Maruja, en 
La Pampa, que queda a 40 kilóme-
tros. Él hacía las dos cosas.

“En La Pampa había una familia 
que me recibía como si fuera su hijo. 
A veces me iban a buscar. Cuando no 
podían, yo le mentía a mi mamá di-
ciéndole que me iba con ellos, pero 
me iba a la ruta a hacer dedo para 
poder llegar. Jugaba torneos relám-
pago, esos que se arman en un día o 
en una noche. Eran informales, por 
plata, por un lechón, por lo que fue-
ra. Me gustaba mucho jugar eso, lo 
disfrutaba. A mi viejo no tanto, por-
que recibía muchas patadas. Había 
gente que no medía y te iba a pegar 
con mala intención. También jugaba 

una liga pampeana en la que fuimos 
campeones. Fuimos los mejores de la 
provincia en nuestra categoría. Me 
crie muy bien, aprendí muchas cosas 
como jugador y como persona. Un 
montón de cosas he vivido”, confiesa.

Todo por las ganas de jugar…
Sí, siempre fui enfermo por el fút-

bol. Todas las locuras que he hecho 
de chico, las hice por el fútbol, no 
por otra cosa. Por eso hoy estoy muy 
agradecido con la vida, con el fútbol. 
Todo lo que tengo lo tengo gracias a 
eso. Vivo de esto, siempre confié en 
que se me iba a dar.

Pero costó: te probaste en Boca, 
River, Argentinos Juniors, Banfield, 
Belgrano, y no quedaste en ningún 
club, ¿qué pensabas en esos mo-
mentos?

En un principio sentí que iba a 
seguir teniendo posibilidades, pero 
a medida que pasaban los años esas 
esperanzas se achicaban un poco. 
Cuando me probé en Belgrano y me 
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LA FUERZA DEL DESEO
SANTIAGO RODRÍGUEZ

dijeron que no, ya tenía 17. Ahí dije 
“Ya está”, pero no llegué ni a pensar 
en un plan B para mi vida, porque 
al poco tiempo jugué un torneo in-
tercolegial, me vieron de Estudiantes 
de San Luis y me llevaron. A los tres, 
cuatro meses, ya había debutado en 
el Nacional.

Por ese recorrido, no hiciste in-
feriores en ninguna parte, ¿sentiste 
esa falta?

Sí, me hubiese encantado haber 
hecho inferiores, pero no tuve la opor-
tunidad. No sabía cómo manejarme 
con la alimentación, el entrenamiento 
extra, los cuidados. Me costó mucho 
adaptarme, no sabía algunos movi-
mientos ni las tácticas. Día a día fui 
mejorando y creciendo, con gente que 
me ayudó mucho. Hoy me siento más 
completo y mucho más jugador.

Después de cinco años en Estu-
diantes, se fue a Almagro, club des-
de el que recaló en Córdoba para su-
marse a un Instituto que arrastraba 

años y años de frustraciones depor-
tivas. Santiago fue una pieza impor-
tante en el equipo que consiguió el 
ansiado ascenso a Primera. “Esa tar-
de fue espectacular. Fue la primera 
vez que me pasó, mi primer ascenso. 
Nuestras familias nos acompañaron 
durante todo el año, nos bancaron, 
y pudieron compartir esa alegría. Y 
la gente también la esperó mucho”, 
cuenta.

Algo más que tachaste de la lista 
de sueños…

Sí, siempre soñé con ser jugador 
profesional. Lo que soy hoy es conse-
cuencia de ese deseo que tuve desde 
chico. Me pasó de la nada, un poco 
tarde, pero yo estaba tranquilo por-
que sentía que en algún momento se 
me iba a dar. Tuve la paciencia nece-
saria para que las cosas llegaran. Me 
queda mucho por cumplir todavía, 
y voy a seguir dando todo para que 
llegue. 

redaccion@convivimos.com.ar

TIERRA DE 
FUTBOLISTAS

Hay ciudades enteras sin representantes 
en Primera. Provincias que cuentan con 
los dedos de una mano, o ni siquiera eso, 
a sus futbolistas que pudieron llegar. En 
Arizona, sin embargo, se enorgullecen por 
contar con tres “embajadores”: Santiago 
Rodríguez en Instituto, Santiago Solari en 
Defensa y Justicia, y Pablo Solari en River. 
“Santi, el de Defensa, es un gran amigo 
mío. Es un año más chico que yo, y nos 
criamos juntos, fuimos al mismo colegio. 
Pablito es un poco más chico, pero tam-
bién compartimos bastante. Para el pueblo 
es un orgullo grande que estemos donde 
estamos, y nosotros tratamos de represen-
tarlo de la mejor manera”, dice Santiago.

Desde muy chico se imaginaba como futbolista, y lo intentó 
tenazmente, rebotando en diferentes clubes, hasta que por fin lo 
consiguió. Hoy es uno de los animadores del fútbol argentino.

POR JUAN MARTÍNEZ   FOTO LEANDRO GOMEZ
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Se encuentra muy próxima a la frontera con Chile, a orillas del lago 
Lácar, rodeada de algunas maravillas argentinas como el volcán Lanín. 
Una sucesión de imágenes formidables en cualquier época del año.

LA ALDEA CORDILLERANA 
DEL SIGLO XXI

SAN MARTÍN DE LOS ANDES

POR RICARDO GOTTA



La potencia de las imágenes hace que se pueda obviar cualquier narrativa. Varios tonos de verdes, la serenidad del lago, la imponente montaña, 
la cúspide nevada. Y la balsa que espera ser aprovechada para surcar el infinito…

LA ALDEA CORDILLERANA 
DEL SIGLO XXI



na familia cabalga sobre la 
vera misma del lago Lácar. 
Los colores explotan. La paz 
se transfiere en el alma. Las 
montañas con las cúspides 
nevadas dan un marco impo-
nente, las aguas transparen-

tes se adivinan frías y se mecen con 
movimientos lentos, sin manifestar 
sus orígenes glaciares. Una sucesión 
de imágenes formidables en cual-
quier momento del año. Las alturas 
se visten de espesos bosques mile-
narios. La variedad de alternativas 
naturales concluye en una ciudad de 
una belleza inconmensurable, más 
que centenaria, instalada en los terre-
nos que supieron contener a la comu-
nidad mapuche Curruhuinca. Es San 
Martín de los Andes, donde la madre 
tierra muestra todo su esplendor. Es 
el sur argentino, es Neuquén, es un 
destino de permanente vigencia, tan-
to con sol potente y temperaturas cá-
lidas como con el manto de nieve que 

lo hace inigualable en épocas inver-
nales. Para todos los gustos, en todos 
los tiempos. 

Y si se transitan unos pocos ki-
lómetros en ese mítico corredor de 
la extraordinaria Ruta Nacional 40 
que, como colgada de la cordillera, 
dibuja el extremo del país de norte 
a sur, se llega a uno de los cerros 
más afamados, un centro de esquí y 
snowboard que es una atracción úni-
ca y muy particular: el Chapelco. 

La conjunción entre San Martín 
de los Andes y Chapelco es una de 
las más potentes para el turismo en 
la Argentina. Lo representan a partir 
de una belleza que se hace descomu-
nal, que se capitaliza con una varie-
dad de atracciones y posibilidades 
de confort que muy pocos lugares 
en el país pueden ofrecer. Bien vale, 
entonces, adentrarse en sus seducto-
res paisajes, reconocer sus rincones 
y disfrutar de un recorrido porme-
norizado.

HISTORIA, PIEDRA Y MADERA
Cuidada en extremo, aparece ra-

diante a pesar de sus 125 años celebra-
dos el pasado 4 de febrero. Sus más de 
35 mil habitantes permanentes forjan 
un equilibrio muy destacado en el de-
sarrollo urbano que mantiene su fiso-
nomía, su entorno y sus cimientos como 
los de un tradicional pueblo de cordille-
ra. Para su arquitectura, utiliza en bue-
na medida los característicos materiales 
naturales de la región, como piedra y 
madera. Distintas ordenanzas munici-
pales regulan la altura y las fachadas de 
las construcciones. Es una preciosa al-
dea cordillerana del siglo XXI, que muy 
transformada y actualizada, de todas 
maneras conserva la esencia de aquel 
primario poblado que fue creado con la 
lógica geopolítica de los tiempos de lími-
tes territoriales con Chile. 

De hecho, una de las atracciones es 
llegar a territorio del país vecino por el 
paso Hua Hum, saliendo de San Mar-
tín por un camino de ripio, que trans-

U
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forma su fisonomía totalmente duran-
te el trayecto para arribar a la Piedra 
de Trompul en medio de una extensa 
“pampita”, dentro de una de las comu-
nidades mapuches. Tiene, por otra par-
te, algunas atracciones extra: por caso, 
la leyenda cuenta que en su entorno se 
experimentan truenos particularmente 
potentes toda vez que se aproxima llu-
via o nieve. El paso también entrega la 
posibilidad de navegar por el Pirehuei-
co, un lago de origen glaciar de una be-
lleza conmovedora. 

La ciudad se extiende desde uno 
de los extremos del tan famoso como 
fascinante Camino de los Siete Lagos 
que une a San Martín de los Andes con 
Villa La Angostura. Se trata de uno de 
los recorridos más impresionantes de 
la Patagonia, por su hermosura decidi-
damente descomunal por su variedad: 
en el trayecto se pasa por los lagos Ma-
chónico, Hermoso, Falkner, Villarino, 
Espejo, Escondido y Nahuel Huapi, y 
se cruza por dos ríos emblemáticos de 

la zona, como lo son el Hermoso y Pichi 
Traful.

Pero, además, a San Martín se la 
considera la puerta de ingreso al Par-
que Nacional Lanín, una reserva natu-
ral de una belleza exultante que forma 
parte de la reserva de biosfera andino-
norpatagónica desde 2007. Esta fue 
creada para proteger los paisajes na-
turales de la región, que son confor-
mados, nada menos, por una extensa 
variedad de cerros, bosques nativos, 
ríos, vertientes, cascadas y lagos de 
aguas transparentes. Son atractivos 
que conforman un espacio único. El 
parque nacional es el tercero más gran-
de de la Argentina: tiene una extensión 
de 412.003 hectáreas. Se subdivide en 
dos áreas, divididas a su vez en tres re-
servas que fueron denominadas como 
Lácar, Rucachoroi y Malleo. Una for-
ma de reconocerlo es recorrer algunas 
de sus infinitas atracciones, como las 
localidades de Ñorquinco, Rucachoroi 
o Junín de los Andes; el volcán Lanín, 

A cada metro cambia el horizonte. Todos son atrapantes, convocantes, maravillosos. Toda la zona de San Martín de los Andes es así…  

La conjunción entre 
San Martín de los 
Andes y Chapelco 
es una de las más 
potentes para el 

turismo en la Argentina.



la laguna Verde o los lagos Rucacho-
roi, el Curruhue Grande y el Chico, el 
Quillén (con las estancias que lo cir-
cundan), el mítico Huechulafquen y el 
Paimún, ambos con sus extraordina-
rias zonas de camping y centenares de 
pueblos que los circundan y les dan un 
entorno muy particular, como Lahuen-
Có. O muy especialmente la cascada 
Chachín.

TODO EL AÑO
Una de las características más 

atractivas de la región es su cambian-
te multitonalidad, que va trocando a lo 
largo de las estaciones anuales. En sus 
horizontes estallan todas las varieda-
des de verdes, rojos, blancos, amarillos, 
naranjas... Y de igual manera la lista 
de paseos y diversiones posibles es in-
finita. Es el caso del senderismo: en los 
alrededores de la localidad existen muy 
variados circuitos y sendas que facilitan 
la admiración de algunos paisajes ver-
daderamente increíbles. Por ejemplo, 
el sendero Huella Andina, que habilita 
una muy particular interpretación de la 

naturaleza, especialmente en primavera 
y verano, aunque no solamente en esos 
meses de temperaturas más cálidas. 

Por supuesto que hay otras activida-
des muy proclives a ser realizadas por 
toda la familia, para tener un contacto 
sumamente intenso con la naturaleza, 
como pueden ser cabalgatas, mountain 
bike, avistaje de aves y trekking, entre 
otros. Los ríos y lagos son otros de los 
deleites que invitan a ser conocidos en 
recorridos mediante excursiones lacus-
tres: empujan a la práctica de deportes 
náuticos como canotaje, kayak, raf-
ting, navegación a vela. 

Y en épocas de estaciones inverna-
les, la belleza de los cerros cubiertos 
por un impresionante manto blanco 
se condice con la atracción de uno de 
los centros de esquí más prestigiados 
y atrayentes de Sudamérica: el cerro 
Chapelco. La denominación se refiere 
a un arbusto característico de la región, 
el agua de chapel, en lengua mapuche. 
Se trata de 120 hectáreas de superficie 
esquiable, en un entorno de un bosque 
de añosas lengas, en las que se desta-

El restaurante de Loi Suites Chapelco ofrece salones con vista a las montañas, coirones y astas. 
Una alternativa estupenda para probar la mejor gastronomía y disfrutar del paisaje.
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CLIMA
Las diferencias geográficas entre la estepa 
patagónica y la cordillera marcan las varie-
dades del clima: templado-frío, moderado 
por la influencia del océano Pacífico, en la 
cordillera, a frío, con temperaturas de hasta 
-15 °C en invierno, en la estepa. En verano 
oscila entre 9 y 25 °C (valores promedios) y 
en invierno entre 1 a 8 °C, con temperaturas 
inferiores a los 0 °C. Los días son cálidos, 
muy soleados y con noches frescas, con es-
casos vientos predominantes del sudoeste. 
Por su latitud, la luz diurna se prolonga en 
verano hasta cerca de las 22.00. En invierno 
predominan los días fríos con precipitaciones 
níveas en las montañas y temperatura duran-
te el día que oscila entre 1 y 10 °C. El pe-
ríodo de lluvias oscila de marzo a diciembre, 
con estación seca en verano. 



A pocos minutos del cerro, en la ciudad, se encuentra Loi Suites Chapelco Hotel. Se trata del único 5 estrellas de la zona. 

can 20 pistas muy admiradas por los 
más exigentes deportistas que suelen 
optar por alternativas deportivas sobre 
la nieve como esquí alpino, de fondo, 
de travesía y snowboard. Por supuesto 
que la infraestructura, moderna, con-
fortable, exigente, admite alternativas 
diversas en sus circuitos y actividades, 
a la vez la opción de disfrutar espe-
cialmente de la excelente gastronomía 
regional en sus centros especializados. 

Además, desde muchos de sus rin-
cones se advierte una vista panorámica 
extraordinaria del parque nacional, del 
volcán Lanín, del lago Lácar y de la 
propia ciudad de San Martín de los An-
des, que, al pie de la montaña, trasunta 
sensaciones todas muy agradables.

El volcán Lanín –denominado “Ce-
rro Imperial” y al que los lugareños lla-
maban “Yajaunaujén”– fue avistado en 
1782 por el explorador español Basilio 
Villarino. Tiene una altitud de 3776 
metros sobre el nivel del mar, incluido 
en el Cinturón de Fuego del Pacífico. 
En la actualidad es considerado activo: 
el 15 de febrero de 2017, producto de 

movimientos sísmicos en su interior, se 
detectó actividad por primera vez lue-
go de casi 15 siglos. Está rodeado por 
los lagos Paimún y Huechulafquen al 
sur, y el Tromen al norte. Le da nombre 
al parque que lo contiene. Una zona del 
volcán se recuesta sobre el chileno Par-
que Nacional Villarrica, en la comuna 
de Curarrehue, departamento de Cau-
tín, región de la Araucanía.

Por su parte, el lago Lacar clara-
mente es la perla de una ciudad con 
muchas opciones culturales y diversos 
paseos que incluyen edificios históricos 
como la Parroquia San José y la anti-
gua Intendencia del Parque Nacional. 
También el Museo Municipal Primeros 
Pobladores y el Museo La Pastera, que 
tiene una característica muy atrayen-
te: está dedicado al Che Guevara. Son 
muchas las casas de té, hay teatro y 
cine, para dar variantes a los turistas 
durante todo el año. Otros paseos reco-
mendables: una caminata por la Villa 
Quila Quina o un reconocimiento al 
lago Lolog. 

A quienes lleguen a los cerros se 

les aconseja arrimarse a los miradores 
Bandurrias y Arrayán, desde donde se 
puede apreciar el esplendor del lago 
Lácar, asombrosas cascadas y bos-
ques centenarios. También las playas 
Catritre y Yuco, y la Reserva Centena-
rio. El nombre Lácar se forma por lai 
(muerto) y calcu (brujo). O sea, brujo 
muerto, nada más contradictorio con 
su belleza. Tiene forma alargada, con 
dirección este a oeste, en sus aproxima-
dos 25 kilómetros de largo, con un pro-
medio de 3 de ancho. Se destaca que 
la profundidad máxima llega a los sor-
prendentes 277 metros frente al cerro 
Abanico. Aun así, la navegación está 
permitida, aunque controlada siempre 
por la Prefectura Naval.

Y sin duda, un broche de oro para 
los visitantes será una visita a alguna 
de las varias comunidades mapuches 
que permanecen en la zona, y no solo 
eso, ya que suelen abrir sus regiones 
para compartir sus creencias, sus cos-
tumbres y también su gran historia. 

redaccion@convivimos.com.ar
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NUEVA 
SASTRERÍA



Una morfología clásica se renueva para 
dar paso a la desestructuración de líneas, 

texturas y colores. El look sastrero avanza 
en una sola dirección: el futuro.

NUEVA 
SASTRERÍA

FOTOS NICO PÉREZ   ESTILISMO LULA ROMERO

CUERO A FULL
Camisa bolsillos al frente 

(Perramus), blazer y bermuda de 
cuero (Paula Cahen D´Anvers), 

zapatos abotinados (Regina 
Margherita) y sobre (Tentroya).



62.    

SHOCKING
Tailleur (Maggma), collar 

con cadena de eslabones y 
zapatillas (Prüne), y cartera 
de cuero croco (Tentroya). 



CUADRILLÉ
Camisa arrugada 

(Prüne), chaleco y mini 
con botones corazón 
(Las Pepas) y collar 

(Isadora).



64.

MASCULINO
Chaleco de cuero y camisa 
de poplín entallada (Paula 
Cahen D´Anvers), short 

sastrero (Maggma) y riño-
nera (Regina Margherita).



TOTAL LOOK
Chaleco largo (Maggma), 
blazer, bermuda y bota de 
caña corta (Prüne), collares 

(Bendita Olivia) y maxicartera 
de cuero croco (Tentroya).



66.    

CHALECO TOP
Chaleco de cuero matelassé 
(Paula Cahen D´Anvers), po-
lera de hilo tejida y pantalón 

con pinzas (Las Pepas).



www.paulacahendanvers.com.ar
www.maggmashop.com.ar

www.yambani.com.ar
www.miye.com.ar

www.prune.com.ar
www.laspepas.com.ar/ar

ar.isadoraonline.com
www.instagram.com/benditaolivia/?hl=es

tentroya.com.ar
reginamargherita.com.ar
www.perramus.com.ar

GRIS MÁS GRIS
Tapado (Perramus), camisa 

con volados y pantalón de tiro 
alto (Las Pepas) y mocasines 

(Regina Margherita).



ocuaz, alegre, entusiasmada, Lía Protto con-
versa con Convivimos desde Miami. Arribó a 
esta ciudad para difundir y vender los pro-
ductos de Tentroya, la marca de carteras, 
bolsos y accesorios de moda, todos hechos 
en cuero, que creó hace 15 años. Con sus 
propios diseños, por supuesto. Lía es aboga-
da y trabajaba en un estudio jurídico, pero 

se aburría infinitamente y empezó a estudiar Diseño de 
Indumentaria en la Escuela Argentina de Moda, en prin-
cipio porque le quedaba cerca del estudio. Así encontró su 
verdadera vocación y empezó una vida nueva, de la que le 
encanta hablar.

 
¿Fue difícil dejar un empleo fijo para seguir un ideal?
Fue una gran alegría, porque confirmé que eso era lo 

que me gustaba realmente, aunque en realidad lo sabía 
desde muchísimo antes, creo que desde muy chica. Me 
lancé a diseñar y fabricar yo misma algunas prendas y 
accesorios, y en 2008 fundé la marca Tentroya, especiali-
zada en carteras y accesorios de cuero. Arranqué vendien-
do a conocidos y amigos de amigos. Cuando empezamos 
a crecer, incursionamos también en el mundo del mar-
keting, la prensa, el branding, y la marca fue de a poco 
creciendo.

 
¿Qué significa el nombre “Tentroya”?
Así se llamaba un caballo que tenía mi papá, un hombre 

del interior, del campo, que criaba caballos. Era mi favo-
rito y el de mis hermanos. Mi papá lo hacía correr carreras 
en hipódromos y salía en los diarios cuando ganaba. Es un 
nombre con mucha fuerza y es original, muy distintivo. Por 
eso el logo de la marca también es un caballo.

 ¿Cuál es el rubro específico de la marca?
El diseño y la fabricación de carteras, billeteras, mo-

nederos y otros accesorios, para usar diariamente y estar 
siempre a la moda con productos clásicos que jamás pierden 
actualidad. Los diseños son exclusivamente míos y todo es 
de altísima calidad, con materiales que resisten y siempre 
están vigentes. Además, ofrecemos una buena relación entre 
precio y calidad.

 
¿Qué productos incluye?
Carteras grandes para ir a trabajar, con la computadora in-

cluida; carteras medianas para un uso diario, pero no laboral; 
y carteras pequeñas para salir de noche con un cuero más bri-
llante y espacio solo para la billetera, el celular y las llaves. En-
tre los accesorios, hacemos unas supermegabilleteras para 20 
tarjetas, y dos modelos más pequeños para salir de noche con 
solo dos tarjetas y algo de efectivo. También, portapasaportes, 
pañuelos, cuadernos con tapa de cuero y otros.

¿Cómo son las carteras y los accesorios de Tentroya?
Nos esforzamos por brindar al cliente una alternativa dis-

tinta, en lugar de hacer lo mismo que ya hacen otras marcas. 
Nuestro estilo es alegre, original y descontracturado. Usamos 
por lo general formas geométricas que no suelen verse en 
otras carteras. Por ejemplo, tenemos una que es un cilindro 
y también hicimos una hexagonal. A veces a las formas bási-
cas les hacemos recortes o les generamos realces destacando 
ciertas partes. En cuanto a los colores, todos los modelos son 
lisos, porque no me gustan mucho las combinaciones forzadas 
de colores.

¿Con qué cueros trabajan?
Cuando compramos los cueros, por lo general elegimos los 

L

Lía Protto, creadora de la marca de artículos y accesorios de cuero 
Tentroya, apuesta a la calidad del producto, a los materiales nobles 

y a Internet como vía de difusión y venta.
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UNA CARTERA



menos convencionales. En algunos productos usamos cuero de 
cabritilla, es decir de cabra, que es un cuero chiquito, recontra-
fino y con una excelencia de calidad que se nota tanto al tacto 
como a la vista. Lo usamos porque el producto final también es 
de una gran hermosura: los colores prenden mucho mejor y se 
ven mucho más intensos que en el cuero común de vaca.

 
¿Es obligatorio combinar el tipo y el color del cuero en la 

cartera y los zapatos?
No. Hoy en día eso no es un requisito necesario. Hasta hace 

unos años, sí era casi una obligación. Igual, nosotros brindamos 
esa posibilidad porque usamos los mismos cueros en distintos 
productos, como carteras y billeteras, para que se los pueda com-
binar. Pero lo que vemos es que, en los accesorios, la gente se 
anima a usar colores más audaces, por ejemplo un fucsia, color 
que quizás no se animaría a usar en una cartera. En definitiva, lo 
importante es poder ofrecer variedad.

 
¿Qué colores de carteras son los que más se venden?
Depende. Si nos guiamos por las cifras, las carteras negras 

–el color más tradicional– son las que más salen, y por eso no 
pueden dejar de estar en la web… ¡y yo al principio no las quería 
hacer porque me parecían demasiado comunes! Pero también es 
posible usar una cartera de un color fuerte para darle un toque 
informal a un outfit más clásico. Igual, siempre está la opción de 
colgar la cartera al llegar a la oficina y listo.

 
¿Venden en forma presencial o a través de e-commerce?
Llegamos a tener dos locales, uno en Recoleta y otro en Ga-

lerías Pacífico, pero nos tocó la pandemia y hoy no tenemos nin-
guno. Así que vendemos solo on-line y nuestras vidrieras son la 
web y el Instagram de Tentroya. Descubrimos que el e-commerce 
tiene la enorme ventaja de llegar a todo el país, y como hacemos 

los envíos sin cargo, llegamos con el mismo precio hasta Tierra 
del Fuego o Jujuy. Igual, espero volver a tener un local algún día, 
porque a la gente le gusta ver y tocar el producto.

 
¿Qué estrategias de publicidad usan?
No hacemos desfiles, pero yo tengo muy buena relación con 

actrices e influencers, como Carla Peterson, la China Suárez y 
otras. Lo que sí llevamos a cabo son muchas sesiones de fotos con 
modelos, porque hoy la presencia en redes es muy necesaria. La 
idea es que en las fotos el producto se vea en situación para poder 
ver cuál es su tamaño y cómo queda puesto en una persona, y no 
recortado sobre un fondo blanco.

 
¿Se te ocurrió alguna vez hacer algún maletín para abo-

gadas y fusionar así tus dos profesiones?
Una vez, hace muchos años, hice una carpeta para recorrer 

los tribunales llevando papeles. Se las di a mis amigas de la fa-
cultad para que las probaran y les encantaron, pero al final no 
las fabriqué. Hoy no tendrían razón de ser, porque todo se volvió 
digital. Lo que sí hacemos son bolsos con espacio para llevar la 
computadora, por supuesto muy bien acolchados.

 
¿Producen algo para hombres?
No. Tenemos pendiente el público masculino. Lo haremos en 

algún momento porque de hecho nos lo han pedido.
 
¿Cuáles de tus productos usás vos misma?
Las carteras más grandes, la Shopping Bag, para meter toda 

mi vida adentro. O si no, me voy al otro extremo y de noche pon-
go todo en el bolsillo de la campera… porque a veces es mejor 
salir sin nada. 

redaccion@convivimos.com.ar

DESEMBARCO EN MIAMI   
Tentroya acaba de arribar a Miami. Lía Protto 
cuenta que durante mucho tiempo estudió la 
posibilidad de exportar a Estados Unidos, y a 
principios de 2022 se decidió. Hizo una expo-
sición, llevó 600 productos y armó una web y 
una página de Instagram para ese país. “Es 
como empezar otra vez de cero, aunque con 
un poco más de experiencia –admite–. Tengo 
la fábrica en Buenos Aires, la idea es ir y vol-
ver. Desde hace tiempo veo que la marca crece 
en la Argentina, pero también veo que tiene un 
techo. Podemos abrir otro local, aumentar las 
ventas… pero en un país donde las crisis son 
cíclicas, una cartera de cuero cara es lo primero 
que la gente deja de comprar porque no es un 
bien indispensable”, explica. 

F
ot

o:
 G

en
ti

le
za

 T
en

tr
oy

a.



70 • COCINA

SABORES 
DEL PERÚ

POR 
SANTIAGO 
GIORGINI
Fotos Fernando Giampieri (Estudio Migone)





72.

INGREDIENTES:
400 g de papas
250 g de pechuga de pollo
150 g de mayonesa
1 apio
2 ajíes amarillos
Sal, pimienta y cilantro, a gusto
1 tomate
1 palta
1 huevo duro
Aceitunas negras c/n
Perejil para decorar c/n   
  
PREPARACIÓN:
Hervir el pollo; una vez frío, deshilachar 
o cortar finamente, y mezclar con el apio 
cortado en brunoisse y la mayonesa.
Blanquear en agua hirviendo el ají ama-
rillo y luego procesar hasta lograr una 
pasta.
Hervir la papa sin piel y pisar con un 
chorrito de aceite para hacer un puré.
Agregarle sal, pimienta, cilantro picado 
y la pasta de ají amarillo.

Armado: En un molde redondo o cintu-
ra pequeña, colocar una capa del puré 
amarillo, luego una capa de palta corta-
da en láminas, otra de tomate sin piel ni 
pulpa cortado en cubitos y, por encima, 
la mezcla de pollo. Terminar con una 
nueva capa de puré. 
Decorar por arriba con aceitunas, perejil 
y el huevo duro cortado.

TIP
Ensalada para acompañar: mezclar me-
dia cebolla colorada y un ají amarillo 
en tiras. Condimentar con jugo de un 
limón, sal, pimienta y cilantro.

CAUSA LIMEÑA
4 PORCIONES   40 MIN PREPARACIÓN   15 MIN COCCIÓN



INGREDIENTES:
½ kg de lomo
1 cebolla roja 
2 tomates perita
1 morrón/ají amarillo
2 dientes de ajo
1 puñado de hojas de cilantro
3 cucharadas de salsa de soja
3 cucharadas de vinagre de vino 
tinto
2 tazas de papas fritas
2 tazas de arroz blanco cocido
Sal y pimienta a gusto
Aceite girasol c/n

PREPARACIÓN:
Cortar el lomo en tiras gruesas, los to-
mates y las cebollas en gajos, el morrón 

en tiras y los ajos en rodajas finas.
Condimentar el lomo con sal y pimienta.
Calentar un wok o sartén a fuego muy 
fuerte. Agregar el aceite y dejar que ca-
liente bien.
Agregar el lomo por partes, salteando 
rápidamente para que dore y no se hu-
medezca.
Sumar el ajo, la cebolla, el tomate y el 
ají amarillo, salteando muy rápido por 
un par de minutos.
Incorporar la salsa de soja y el vinagre 
por los costados de la sartén. Mezclar 
todo. Corregir condimentos.
Apagar el fuego, espolvorear con cilan-
tro cortado no muy pequeño y servir 
de inmediato con papas fritas y arroz 
blanco.

TIPS
• Otra forma de prepararlo es ma-
cerando la carne un poco antes con 
la salsa de soja, el vinagre, sal y pi-
mienta (algunos le ponen un poquito 
de comino también) y luego proce-
der al salteado de la misma forma. 
Agregando el líquido de la macera-
ción casi sobre el final para terminar 
de cocinar.
• Este es un plato con influencia chi-
na/cantonesa; y uno de los más con-
sumidos popularmente en el Perú.

LOMO SALTADO
2 PORCIONES   15 MIN PREPARACIÓN   10 MIN COCCIÓN

CAUSA LIMEÑA



INGREDIENTES:
¾ kg de maíz morado
Cáscara de 1 ananá
Cáscaras de 3 manzanas verdes
4 limones o limas
1 taza de azúcar
4 u de clavos de olor
1 rama de canela
6 litros de agua

PREPARACIÓN:
En una olla grande hervir el maíz mo-
rado, las cáscaras de manzana, las de 

ananá, la canela y el clavo de olor con 
5 litros de agua.
Cocinar tapado a fuego lento por 45 
minutos.
Colar y reservar este líquido.
Volver a hervir las cáscaras con 1 litro 
más de agua a fuego lento y tapado, 
durante otros 45 minutos.
Colar y juntar con el líquido anterior. 
Añadirle azúcar (al gusto) y el jugo de 
lima o limón.
Servir helada.

TIPS
• Para obtener una chicha morada per-
fecta, lavar bien todo el maíz morado 
y luego desgranarlo por completo. Hay 
que cocinarlo todo junto igual, pero de 
este modo vamos a obtener el color y sa-
bor que esconde el interior del corazón 
(coronta, marlo o raquis) del maíz.
• Otras variantes agregan más frutas, 
como duraznos o membrillos.  

CHICHA MORADA
10 PORCIONES   15 MIN PREPARACIÓN   1 ½  H COCCIÓN
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FAMIGLIA BIANCHI CRIOLLA 
CHICA 2022
BODEGAS BIANCHI, SAN 
RAFAEL, MENDOZA $2475
PUNTOS: 90
Este vino nace de viñedos 
muy antiguos en el distri-
to Cuadro Nacional, y 
fue Silvio Alberto, enólo-
go de la casa, quien in-
sistió para recuperarlo y 
que pueda formar parte 
de esta línea icónica. Sus 
aromas son amables y 
frescos, con dejos de ce-
reza madura y especias 
secas. Paladar ágil y tex-
turas incipientes, franco y 
de trago fácil. Ideal para 
beber algo refrescado. 

COSTA & PAMPA 
RIESLING 2020
BODEGA TRAPICHE COSTA 
& PAMPA, CHAPADMALAL, 
BS. AS. $5745
PUNTOS: 91
Riesling no es una varie-
dad muy popular en la 
Argentina, pero se puede 
hacer un esfuerzo y bus-
carlo porque es uno de los 
blancos más prestigiosos 
del mundo. Aquí, el enólo-
go Ezequiel Ortego logró 
un vino expresivo y con 
buena tipicidad y carác-
ter austero. Con cuerpo y 
buen volumen, y un nervio 
consistente que refresca 
bien el paladar. Disfrutar 
con frutos de mar. 

TERRAZAS DE LOS ANDES 
RESERVA MALBEC 2021
BODEGA TERRAZAS DE LOS 
ANDES, MENDOZA $2650
PUNTOS: 90
Cada añada demuestra 
que sigue siendo uno de 
los Malbec más consisten-
tes y de mayor crecimiento. 
Aromas intensos y agrada-
bles a frutas rojas y espe-
cias frescas. Paladar ágil 
con texturas incipientes, de 
sabores francos y con leves 
dejos de crianza sobre el 
final de boca. Un Malbec 
todo terreno para tener 
siempre a mano, ideal 
para acompañar carnes al 
horno y pastas.

DEGUSTACIONES
VERTICALES

MINIGUÍA DE VINOS

Una degustación vertical es mucho 
más que catar el mismo vino de dife-
rentes añadas. En principio, es cierto 
que permite entender la influencia del 
clima de cada año sobre el vino, más 
allá de otros cambios que hayan podi-
do influenciarlo a lo largo del tiempo, 
como origen de las uvas, proporciones, 
métodos de elaboración, crianza, estilo, 
etc. Pero cuando se está frente a un vino 
consagrado, se puede tener la certeza de 
que el único aspecto que marca el vino es 
el clima de la añada, más allá de la evo-
lución. Y es ahí donde empieza “otra” 
degustación. Porque si bien se trata del 
mismo vino, el tiempo genera diferentes 
complejidades en cada uno, y, a su vez, 
impacta en el degustador, ya sea por la 
percepción de los distintos matices del 
vino como también por lo que genera en 
cada uno cada año. Y eso tiene más que 
ver con un significado o un recuerdo, 
otro tipo de emociones que también de-

terminan la opinión sobre un vino. Por 
lo tanto, si se tienen botellas de la mis-
ma etiqueta con diferentes años (cinco, 
diez, quince, etc.), hay que disponer 
la misma cantidad de copas (una para 
cada vino) e invitar a siete personas, ya 
que con una botella degustan ocho. Si 
la intención es entender el estado actual 
del vino, hay que ir del más viejo al más 

nuevo, para ver el recorrido y quedar-
se con el resultado final. A la inversa, 
lo interesante será apreciar el efecto del 
paso del tiempo en el mismo vino. Y 
por qué no, en nosotros mismos. Así, las 
sensaciones vínicas se mezclarán con los 
recuerdos personales, transformando la 
cata en una experiencia tan única como 
didáctica. 

TIPS
El fine dining es un concepto de moda, más allá de que sea accesible para unos pocos 
debido a la situación económica del país. No obstante, cada vez existen más restaurantes 
que dan de comer no solo para satisfacer una necesidad básica o para entretener, sino 
para ofrecer una experiencia única. Y esa es la razón por la cual la comida se plantea en 
pasos: 10, 15, 22, etc. El comensal que se entrega a la aventura debe saber que el chef 
ha pensado en todos los detalles, incluyendo la cantidad de comida. Suelen ser pequeños 
bocados que entran por los ojos, pero también logran movilizar los demás sentidos. Por-
que no solo es una cuestión de sabores y texturas, también de aromas y sonidos. Pero hoy 
lo que más se busca es la sorpresa, ya sea por el ingrediente, la decoración, la forma en 
que se presenta o se sugiere comer cada paso. El orden suele ser de más fresco y suave a 
más intenso y consistente. Y los vinos tienen que ir acompañando cada sensación.

POR 
FABRICIO PORTELLI



76 • AUTOS

DISEÑO  4/ 5
Great Wall Motors –fabricante chino lí-
der en ventas de pick-ups en ese país que 
desembarcó en la Argentina en 2018 a 
través del Grupo Car One– presentó la 
Poer, una pick-up mediana de calidad y 
tecnología, moderna, eficiente y con va-
rias bondades para destacar.
Apenas más grande que las que se pro-
ducen en la Argentina (Hilux, Ranger, 
Amarok), posee un exterior agradable, 
pero sin pretensiones, donde destaca un 
capó lanzado con dos nervaduras que 
culminan sobre la enorme parrilla cro-
mada, con barras laterales, cortadas en 
el centro por el logo redondo de la mar-
ca. A los costados se ubican las luces led, 
de notable iluminación, y más abajo las 
antinieblas, que hacen las veces de luz 
de curva. El lateral es limpio, las puer-
tas posteriores son grandes y cómodas, 
posee barras en el techo y una caja bien 
amplia, con una capacidad de 1000 ki-
los. Atrás destaca el portón trasero, con 
dos amortiguadores, para que baje sua-

ve. Tiene revestimiento pintado y cuatro 
ganchos de amarre. Adelante, cuenta 
con protecciones y dos ganchos de resca-
te. Excelente y conveniente.

CONFORT 4/ 5
Sin duda, una vez en el interior, se nota 
que tiene el foco puesto en el confort de 
los ocupantes, con gran amplitud y to-
dos los elementos para la comodidad y 
seguridad a la mano del conductor. Las 
terminaciones son de gran calidad, con 
detalles de excelencia. El panel posee 
materiales blandos y también buenas 
terminaciones. El tablero de instrumen-
tos digital puede variar la serigrafía y la 
computadora es de gran calidad, aun-
que algo engorrosa para manipular fun-
ciones.
Las butacas delanteras ofrecen regu-
lación eléctrica (ambas son calefacta-
bles), y gracias a la doble regulación 
de la columna de dirección es sencillo 
encontrar una postura de conducción 
óptima.

MOTOR 3 ½/ 5
Llega con el propulsor 2.0 turbodiésel, 
de turbina variable, que entrega una po-
tencia de 163 CV y un torque de 400 
Nm/1500-2500 vueltas, es decir respe-
tables valores, pero pierde respecto de 
las nacionales en este aspecto. La trans-
misión es ZF automática de ocho veloci-
dades con levas al volante. La tracción 
es con sistema 4x4 permanente, con re-
parto a demanda (distribuye el torque 
del motor de manera automática entre 
los ejes) de BorgWarner, con selector 
electrónico de tracción, reductora y blo-
queo de diferencial trasero al 100%.

EQUIPAMIENTO 4/ 5
Sorprende por varios elementos que no 
son propios de pick-ups, sino más bien 
de SUV. Se destacan los asientos calefac-
cionados tapizados en cuero ecológico, 
volante multifunción con levas para rea-
lizar cambios, pantalla multimedia tou-
chscreen color de 9” (algo lenta) com-
patible con Apple Carplay y Android 

Por Fernando Soraggi 

GREAT WALL POER
SALTO DE CALIDAD EN LA PICK-UP MEDIANA CHINA

USD 62.900      
Precio

168 KM/H                      
Velocidad 
máxima

163  CV
Potencia máxima 
a 3600 rpm    

10,1 /L 
Consumo 
promedio



Auto más visión de la cámara 360°, con 
MP5, toma auxiliar para USB y iPod, 
seis parlantes, computadora de a bor-
do con tablero digital con 13 funciones, 
sistema de advertencia de encendido de 
llave en mano y arranque remoto desde 
el control, aire acondicionado con clima-
tizador automático, llave multifunción, 
botón de arranque y apagado, cargador 
inalámbrico de teléfonos móviles, levan-
tavidrios del conductor One Touch más 
antitrapping, espejo retrovisor interior 
antiencandilamiento y techo de acciona-
miento eléctrico, entre otros.

SEGURIDAD 4/ 5
La Poer es una pick-up de estructura 
tradicional, con un chasis con largueros 
y un sistema de suspensión delantera in-
dependiente y posterior, de eje rígido, di-
señada para soportar mucha carga. Ade-
más, tiene 227 mm de despeje del suelo, 
un ángulo de ataque de 27° y un ángulo 
de salida de 25°.
El tamaño es casi idéntico al del resto de 
las camionetas de la categoría, pero esta 
se destaca especialmente por su anchura, 

que se ubica como la más grande.
El sistema de frenos, con ABS más dis-
tribución electrónica y asistencia en el 
frenado, le entrega gran poder, dete-
niéndola en distancias cortas, sin perder 
eficiencia por repeticiones. En seguridad 
destacan cuatro discos de freno y con-
trol de estabilidad y sistemas avanza-
dos de ayuda a la conducción (ADAS), 
como alerta de cambio de carril (LKA), 
asistencia de mantenimiento de carril 
(LCK), alerta de mitigación de colisión 
frontal (FCW), frenado automático de 
emergencia (AEB) y frenado automáti-
co de emergencia de peatones (AEB-P), 
además de sistema de reconocimiento de 
señales de tránsito. Los sistemas de segu-
ridad son Bosch fabricados en Alemania.

PRECIO 3 ¾/ 5
La Great Wall Poer se ofrece a USD 
62.900, a dólar oficial del día anterior, por 
lo que es realmente un precio competitivo. 
Más económica, con un equipamiento de 
confort y seguridad estilo premium, pero 
con menos potencia en el motor. Decisio-
nes que evaluará el comprador.  

 MOTOR  
Motor turbodiésel delantero transversal. 
Cuatro cilindros en línea, cuatro vál-
vulas por cilindro, doble árbol de levas 
comandados por correa. Alimentado por 
inyección directa, turbo de geometría 
variable e intercooler.
Cilindrada: 1996 cc
Tasa de compresión (ratio): 16:1
Potencia: 163 CV/3600 rpm
Torque: 400 Nm/1500-2500 rpm

TRANSMISIÓN
Tracción: Integral permanente, con baja 
y bloqueo de diferencial posterior
Caja: Automática de 8 velocidades y 
marcha atrás

MEDICIONES
Largo/alto/ancho: 5410 mm/1886 
mm/1934 mm 
Distancia entre ejes: 3230 mm 
Peso en orden de marcha: 2045 kg
Capacidad de carga: 1000 kg
Capacidad de combustible: 82 litros

SUSPENSIÓN 
Delantera: Independiente de doble hor-
quilla, con amortiguadores telescópicos, 
barra estabilizadora y barra de torsión
Trasera: Eje rígido, con ballestas semie-
lípticas y amortiguadores telescópicos

FRENOS 
ABS
Delanteros: Discos ventilados
Traseros: Discos macizos

DIRECCIÓN
Piñón y cremallera, con asistencia 
eléctrica

LLANTAS Y NEUMÁTICOS           
Llantas: de 18”
Material: Aleación
Neumáticos: 265/60R18
Rueda de auxilio: Temporal

FABRICANTE/IMPORTADOR
Great Wall Motors China / Car One 
Argentina

PRECIO Y GARANTÍA
USD 62.900, 3 años o 100.000 
kilómetros



POR GABA ROBIN
LA BRUJA POPHORÓSCOPO
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Amor: Te mirarás al espejo y sentirás 
que te gustás, y eso abre portales de 
todo. Mucha gente llega a vos en este 
tiempo. El bienestar te trae amor de 
la forma que quieras. Seducción con 
ímpetu. Hablarás de amor en forma 
vehemente.

Trabajo: Mes de luchar por lo que te 
merecés, tu sueldo, tus ganancias. 
Tiempo de compras de placer, como-
didad. Disputas laborales. Ambiente 
explosivo. Concreciones materiales.

Salud: Tu actividad física se despierta 
o se recarga. Mucha energía manten-
drás en este tiempo. El sexo te libera. 
Cuidado con accidentes domésticos 
por el mal manejo de la energía.

Amor: El sexo te limpiará torbellinos 
del pasado. Mucha energía sexual que 
te convida con aventuras, pasiones y 
acuerdos. Amante. Querrás expandir 
esta sensación a tu hogar, decorándolo 
o comprando bienestar para el invier-
no; bienestar que irradiarás hasta en 
tu entorno.

Trabajo: Lleno de expectativas, en este 
mes se dan nuevas condiciones labo-
rales, posibilidades de ascensos, pre-
mios, avances. El éxito está, así que 
no pierdas tiempo ni oportunidades. 
Buenas noticias.

Salud: Tus rodillas necesitan un poco 
de atención. Tu cabeza precisa desin-
toxicarse de muchas cosas, desinfla-
marse. Soñarás con los angelitos.

Amor: Buen tiempo para agradar, 
para sentir amor y paz en los víncu-
los que mantenés, ya sea a nivel pare-
ja como a nivel entorno y familia. Un 
viaje que amasa la vida. Los solos se 
toparán con alguien en estos dos años, 
miren más, estén atentos, sientan la 
energía que los inundará.

Trabajo: Cambios en el entorno, ya 
sea a nivel personas que cambian o se 
van, como así también en la forma de 
encarar el trabajo. El éxito te acompa-
ña durante todo el año, aprovechalo.

Salud: Insomnio, problemas que asal-
tan tus sueños. La intensidad que 
acarreás te sacará de tu lugar de tran-
quilidad, porque es momento de co-
menzar.

Amor: Armarán un viaje que los es-
tabilizará como pareja. Necesidad de 
entender los pormenores de la vida a 
través de estudios o técnicas. El sexo 
que ya sentís que te destapó sentidos 
seguirá un tiempo más experimentan-
do elixires para canalizar esa vivencia.

Trabajo: Una buena reunión con al-
guien de autoridad, sentirás que te 
valoran y en algún punto te miman. 
Algo del extranjero llega, sea una 
oportunidad, una persona, una em-
presa. Momento para arreglar temas 
inmobiliarios.

Salud: Dormirás más que en otras 
épocas, sentirás el placer de los sueños 
reparadores. Técnicas de relajación 
llegan a tu vida, meditación, yoga.

Amor: La pareja te trae ganas de cam-
bios, de hacer cosas explosivas juntos, 
esto depende de la relación que mane-
jás. Si en realidad no sentís felicidad 
con una pareja, en este tiempo arra-
sarán las posibilidades de separación. 
Acuerdos.

Trabajo: Notarás la vehemencia en tu 
agenda, ya que no podrás relajar, ni 
lo querrás, solo estarás enfocado en tu 
trabajo y en llegar a las metas. Com-
pra inmobiliaria.

Salud: Los riñones, que nunca se 
tienen en cuenta, te darán un aviso 
de existencia. Estarás con chequeos 
anuales, querrás ocuparte de tu cuer-
po y de tu mente. Energía que se ins-
tala en vos y se te notará para bien.

Amor: En este tiempo hay cambios 
en la familia, algo que ya venís sin-
tiendo. También es un tiempo donde 
hay reformas en la casa, comenzás a 
construir o a hacer modificaciones im-
portantes. La pareja se verá como un 
socio de vida en este tiempo más que 
como pasión, logros juntos.

Trabajo: Armarás una sociedad, cues-
tiones que resolver a nivel trámites, 
papeles, juicios, etc. Cuidado con los 
temas legales de los que no te ocupas-
te. Mucho trabajo, todo este año es un 
tiempo de armar cosas y ordenarte.

Salud: Necesitarás comenzar una die-
ta o un entrenamiento, ya que podés 
sentir que te abandonaste en algún 
aspecto.

GÉMINIS
(21/05 - 21/06)
  

CÁNCER 
(22/06 - 21/07)                 

LEO 
(22/07 - 22/08)    

  
                                                                          

VIRGO 
(23/08 - 22/09) 

LIBRA
(23/09 - 22/10) 

ESCORPIO
(23/10 - 22/11) 



TAURO   
(21/4 AL 20/5) 

ESTEBAN LAMOTHE   

Florentino Ameghino, Bs. As., 30 
de abril de 1977. Se mudó a CABA y 
trabajó como mozo hasta que, en 2011, 
con el film El estudiante, obtuvo el Mar-
tín Fierro como Actor Protagonista de 
Ficción Diaria. En 2018 protagonizó 
El marginal; y entre 2021 y 2022, La 
1-5/18, entre otras.

Amor: Hablarás con ex; no te asus-
tes, es una forma de cerrar el vínculo, 
porque el alivio de tanto acumulado re-
nacerá en tu carácter. 

Trabajo: Los grupos de trabajo cos-
tarán, hay personas que no vibran a las 
nuevas modalidades. Estás encontrán-
dote con tu misión y eso te hará ganar 
más dinero.

Salud: Tus sueños traen temas del 
pasado, exigencias que estuviste hacien-
do sin voluntad propia.

Amor: La mejor sintonía entre besos y 
frases, una exageración de amor te lle-
ga y te hace vibrar la vida. Hijos que 
aparecen en la familia, felicidad. La 
casa te demandará arreglos, cuidados, 
cañerías, esas cosas que agotan, pero 
se solucionan.

Trabajo: Es tiempo para hacer, para 
generar, aunque no lo busques, las co-
sas llegan para obtener buenas ganan-
cias, esto sigue todo el año, alerta. Es 
momento de proponer, de armar, de 
estrategias.

Salud: Acomodá turnos y chequeos 
para poder tener el control de tanta 
energía que te demanda el año. Tu 
mejor socio es estar sano en este tiem-
po de posibilidades.

Amor: Cierto alivio en tus relacio-
nes después de años de estancamien-
to. Algo que sentías que se tenía que 
modificar, cambia. Proyecto nuevo 
de vida, hobby, plan. La familia se 
agranda y la casa también, estarás 
construyendo o haciendo reformas.

Trabajo: Los ingresos cambian, te 
cuesta entenderlo por temor a la es-
tructura a la que estás acostumbrado, 
pero el cambio es bueno. Estarás estu-
diando o armando algo nuevo. 

Salud: Cirugía programada en la boca 
o en los ojos. Lo que hagas de entrena-
miento lo harás con placer, sin obliga-
ción, o podés comenzar a entrenar con 
alguien que te despierte ganas.

Amor: Recibís una noticia, una sorpre-
sa que movilizará la casa, tus células 
y la vida. Algo que creías lento se te 
otorga. Los que cumplen los primeros 
días del signo tienen cortes o enamo-
ramientos intensos, el cónyuge tendrá 
complicaciones personales.

Trabajo: Viajes cortos por actividad. 
Contratos, firmas, estudios, exáme-
nes. Mucha actividad que te generará 
irritación por la velocidad con la que 
llega. Momento para establecer tu 
economía de ahora para siempre.

Salud: La dentadura requiere turnos 
y tratamientos largos. Los primeros 
fríos o frescos te harán darte cuenta 
de tu falta de vitaminas. Pañuelos y 
autocuidados. Levantá tus defensas.

Amor: Sentís que todo está en la ne-
bulosa o que hay cierto alejamiento o 
distancia con la pareja. A través de tu 
relación llegarás a personas más se-
rias, como una movida social que te es 
ajena, eso puede traerte inconvenien-
tes en la pareja. Los solos estarán más 
aislados.

Trabajo: Hay cambios de sucursal, 
mudanza de ciudades o de pueblos. 
Viajes cortos por trabajo. Muchas reu-
niones y juntadas con compañeros de 
trabajo. Los independientes estarán 
viajando por mercadería o dinero. 

Salud: Tus sueños, por las noches, te 
llevan a situaciones absolutas, defini-
ciones contundentes. Te ocuparás de 
tu enfermedad de vida, crónica.

Amor: Son tiempos de gran disfrute, 
ya sea porque se aprendió después de 
un dolor o por estar en una situación 
de amor, pero la base de este disfrute 
es más interna que con otro. Los de-
seos se hacen realidad. Estarás focali-
zado en tu casa, hacerla o modificarla, 
comprarla o venderla.

Trabajo: Todo lo que soñaste en cuan-
to a ganancias se está por lograr ya. 
Momento de elevar tus ingresos, de 
hacer una compra que te modifica tu 
forma o estilo de vida. Viniste para eso 
y es tu momento de salir a escena.

Salud: Los torbellinos internos tienen 
que suavizarse. El estado emocional 
más pleno te llevará a aumentar de peso, 
cuidá los excesos de grasas y azúcar. 

SAGITARIO 
(23/11 - 21/12)          

CAPRICORNIO  
(22/12 - 20/01)                              

ACUARIO 
(21/01 - 19/02) 

PISCIS 
(20/02 - 20/03)
 

ARIES 
(21/03 - 20/04) 



SUDOKU
Ubique en cada hilera (horizontal), columna (vertical) 
y recuadro de 3x3 (indicado con bordes gruesos) los 
dígitos del 1 al 9.

Anote las respuestas teniendo en cuenta que figuran las 
sílabas que las forman, a manera de guía. En las columnas 
señaladas se formará una frase del compositor barroco 
francés Destouches.

MEZCLAGRAMA

GRILLA

Las referencias, tanto horizontales como verticales, se dan 
mezcladas. Como guía, ubicamos algunas letras.

1 • Variedad de col.
2 • Figuradamente, artimaña, 
engaño.
3 • Carencia, insuficiencia.
4 • Parte inferior no cartilagi-
nosa de la oreja.
5 • Despierto, agudo.
6 • Papagayo pequeño.
7 • Mamífero de organización 
superior, plantígrado, con ex-
tremidades terminadas en cinco 
dedos provistos de uñas y cuyo  
pulgar es oponible a los demás.
8 • Árbol de la familia de las 
palmas.
9 • Voz del toro y de otros 

animales salvajes.
10 • Empresa destinada a pres-
tar determinados servicios.
11 • Quita el aire de un globo.
12 • Entusiasmo, ímpetu.
13 • Prenda de vestir sin 
mangas.
14 • Tipo de zapato sin cor-
dones.
15 • De tres colores.

Sílabas:
A - A - BRA - CA - CA - CHA - CIA - CO - CO - CO - 
CO - CO - CO - DE - DO - DO - ES - EU - FLA - FLOR 
- FO - GEN - LE - LI - LLA - LOR - MA - MI - MO - 
MO - PA - PE - PRI - RI - RIA - RO - RRA - SEZ - SIN 
- SÍN - TE - TE - TO - TRA - TRI - VIS - YA.

Definiciones

6 8 2 5 7
2 1 7 3 5 6
9 7 6
7 6 3
8 3 9 2 5 1

5 8 7
5 4 2

3 8 4 1 7 5
9 3 7 1 8

X

C

O

L

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13
14
15

Horizontales:
• Abreviatura de “opus”.
• Embrollo, enredo.
• Firme, macizo.
• Grave, circunspecto.
• Gruesos, espesos.
• Hermano de la madre o el 
padre.
• Nacido en Arabia.
• Relativo a los tiempos 
heroicos.
• Símbolo de la plata.

Verticales:
• Abreviatura de “respuesta”.
• Aféresis de “doña”.
• Andar sin rumbo fijo.
• Decir que no.
• Habite en un lugar.
• Manija, asidero. 
• Manojo de flores.
• Motivo, razón de que algo 
ocurra.
• Perezoso, mamífero americano.
• Primera terminación verbal de 
infinitivo.
• Símbolo del erbio.
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O T O Ñ O
I
N
V
I
E
R
N
O

6 18 6 6 13 11 7 17 14 20 6

3 9 17

15

11 25 6 11 9 11 7 17 11 17

18 24 14 18 9 8 10 11 11 10 21 11 10

11 3 11 7 24 9 6 11 3 6 20 16

18 11 10 11 13 6 3 8 14 7 24 17

17 5 17 5 11 11 14 20 6 18 9 24

16 11 7 6 9 6 7 12 11 9 24 17 9

6 11 18 11 14 20 11 14 6 11 14 11 10

20 6 11 9 18 11 9 18 24 6 14 6

SOPA SIN LISTA
Encuentre en esta sopa de letras 21 palabras de 6 letras. 
Atención: no valen los verbos conjugados ni los plurales.

MEZCLAGRAMA

SUDOKU
GRILLAPIRAMIDAL

SOPA SIN LISTA

SO
LU

CIO
NE

S
PIRAMIDAL

EN CLAVE
A número igual, corresponde 
letra igual. Como ayuda, 
ubicamos dos palabras.

Cada palabra (salvo la primera, que es de una letra) se forma 
con las mismas letras de la anterior, más otra que se agrega.

Definiciones: 1 • Primera letra del alfabeto. 2 • Prefijo negativo antes 
de vocal. 3 • Apócope de “santo”. 4 • Utilizan. 5 • Instalación industrial 
importante, en especial la destinada a producción de gas o energía eléc-
trica. 6 • Restos de uno o más edificios dañados. 7 • Relativo a una isla.

M A R C H A R C O
A T C A S T I H L
G S H S H C H A U
I E I O E C Z L P
C R S D C R E I U
O C P P O S G T L
G S A Z I R U O F
S E L A A N A R Z
E L G C R E A D B
I L I H I S O P O
R A D O C N A L F
K R O O R B I T A

1
2

3
4

5
6

7

683215974
241793586
975846123
712654839
836972451
459138267
167589342
328461795
594327618

S
E
X
T
O

O
P

I
P

L
I
S
O

I
C
E

C

D
O
R
A
R

O

I
R
A

A
I

B
O

L
O
A
S

G
O
L
E
S

C
T
E
P
A
C
P
C
B
A
D
E
C
M
T

O
R
S
E
V
O
R
O
R
G
E
U
H
O
R

I
M
A
I
S
O
M
O
M
N
I
O
L
A
C

F
O
S
L
P
R
A
T
I
C
N
R
E
S
O

L
Y
E
L
A
R
T
E
D
I
F
I
C
I
L

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13
14
15

L
A
C
R
I
T
I
C
A
E
S
F
A
C
I

O
A
Z
A
D
A
E
R
O
A
L
A
O
N
O

R

O

O

A

R

1
2

3
4

5
6

7

A

A

I

U

A

S

I

N

A

N

S

S

S

N

N

L

U

U

N

A
U

N

A

A
RS

IR

MARCHARCO
ATCASTIHL
GSHSHCHAU
IEIOECZLP
CRSDCREIU
OCPPOSGTL
GSAZIRUOF
SELAANARZ
ELGCREADB
ILIHISOPO
RADOCNALF
KROORBITA

OTOÑOJALISCO
PRIAMOARALIAI
TESTRUNAANDAN
APALEROAPOCV
TANAJOPUSLEI
IBIBAASCOTRE
VALOROLGAREIR
OATASCASOASAN

COARTARTEOSO

EN CLAVE
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TE LEO LAS MANOS
POR CRIST






